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EDITORIAL

POR: ANTÔNIO LUIZ
editor@jornaldosudoeste.com

É de um famoso hoje ex-jornalista em atividade, na época um dos mais respeitados quadros da Rede Globo 
de Televisão, uma reflexão que vale hoje para definir o grupo de políticos que ainda cercam e veneram o 
ex-presidente Jair Messias Bolsonaro, como náufragos agarrados a uma boia: “Não adianta uma pessoa 
afirmar que um cavalo branco é preto, porque o cavalo vai continuar sendo branco”. 

A lembrança da frase do hoje defensor intransigente do espólio do ex-presidente, que insiste, inclusive, em 
fazer vista grossa às afrontas a legalidade e tentativas de desestabilizar as Instituições, que aos poucos 
vão sendo reveladas dos quatro anos em que ele ocupou o Palácio do Alvorada, é oportuna para analisar a 
iniciativa, que o descondensado e hoje novamente presidente da República classificaria como “aloprada”, 
dos parlamentares aliado do ex-presidente de investir na criação de uma Comissão Mista Parlamentar de 
Inquérito, com o insano objetivo de creditar ao atual ocupante do Palácio do Planalto a responsabilidade 
pela depredação dos prédios dos Três Poderes da República, no dia 8 de janeiro, visando jogar o país na 
anarquia e forçar uma intervenção das Forças Armadas. 

É evidentemente, a razão mostra isso, por mais tresloucados que sejam os parlamentares que não se 
constrangem em defender o indefensável para agradar ao ex-presidente, que a iniciativa não serviria para 
desgastar os adversários. 

Não há como imaginar que os ‘bolsonaristas’ tinham o objetivo de ver a Comissão Mista Parlamentar de 
Inquérito instalada e cumprindo seu papel de investigar para apontar os autores intelectuais, financiadores 
e apoiadores dos atos de vandalismo que, não resta dúvidas, objetivava a instalação da anarquia que, ine-
vitavelmente obrigaria a intervenção das Forças Armadas e ressuscitaria o malfadado regime de restrições 
democráticas, tendo à frente, na cabeça dos aloprados, aquele que o General Ernesto Geisel, um dos pró-
ceres da Ditadura Militar que perdurou por intermináveis 21 anos, classificou como sendo “um mau militar” e 
que durante trinta e um anos usou o Parlamento para enriquecer e aos filhos ilicitamente, e em 2018, quando 
o país, para se livrar de um mal, optou por algo um tanto quanto pior, elegendo-o presidente da República, 
apontar que os criminosos teriam sido incitados pelo atual presidente da República e o grupo que gravita em 
torno de sua liderança. A estratégia, imagina-se, seria apenas fazer barulho e com o eventual engavetamento 
da proposta, desgastar o atual Governo.

Além de pouco inteligente, a estratégia dos tresloucados, também rotulados de ‘bolsonaristas’, naturalmen-
te tinha poucas chances de se materializar. Primeiro, porque de olho na opinião pública, o presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco, resistiria (como resistiu), mas acabaria cedendo e pautando a instalação da 
Comissão. E, por fim, porque não havia, nem nos mais insanos pesadelos dos autores da proposta, chance 
de reescrever a história.

Cento e oitenta dias depois de instalada, a CPMI dos Atos Golpistas foi concluída com a leitura e aprovação 
do Relatório, que mesmo com a omissão de alguns atores, de forma deliberada, militares de alto coturno, 
apenas apontou o que os fatos, corroborados por depoimentos e documentos, já mostravam desde antes das 
ações criminosas do fatídico 8 de janeiro. 

Mas o que chamou a atenção na sessão de encerramento da CPMI, além das omissões explicitas no Re-
latório aprovado, cujas razões precisam ser detalhadas, foi o fato dos autores do “tiro no pé” no qual se 
transformou a iniciativa, em abril último, de avançar na propositura e praticamente obrigar, com os ruídos da 
opinião pública, que a investigação parlamentar fosse instaurada,  foi o mau-caratismo intelectual traduzido 
no Relatório Paralelo que apresentaram, no qual insistem que o “um cavalo branco é preto”, ao creditar ao 
descondensado que hoje ocupa a presidência da República, contra o qual se inspirou a trama golpista, teria 
sido o autor intelectual e incentivador da “trama de incitação ao vandalismo para tirar proveito político” dos 
acontecimentos e desdobramentos. Além, é claro, que perseverar na tese estapafúrdia de que os atos crimi-
nosos praticados pelos vândalos teriam sido “democráticos e desejáveis num Estado de Direito”. 

Um dos aloprados signatários do Relatório Paralelo, Senador da República do Partido Liberal – a legenda 
que tem como “dono” o delinquente Valdemar da Costa Neto – do Espírito Santo, Magno Malta, que tem se 
notabilizado por ser um dos falsos pastores que fazem dos Templos, como disse Jesus, um  “covil de salte-
adores”, chegou a vociferar que o Relatório aprovado “não passa de uma narrativa destinada a atingir um 
só homem: Jair Bolsonaro” e repetindo, sem nenhum constrangimento, a tese de que o descondenado Luiz 
Inacio Lula da Silva, mesmo eleito e empossado presidente da República, teria articulado, instrumentalizado 
e operacionalizado a ação dos malfeitores que invadiram e destruíram as sedes do Congresso Nacional, do 
Palácio do Planalto e do Supremo Tribunal Federal, para “tirar proveito político”.

A tese delirante da conspiração inútil defendida pelos tresloucados seguidores do desequilibrado ex-presi-
dente, que tem sordidamente afirmado que recebeu “uma missão de Deus” toda vez que tenta justificar as 
tentativas frustradas de intimidar as Instituições, calar jornalistas e transformar a vítima (povo brasileiro) em 
algoz, expressa pelo Senador Magno Malta, é digna do pensamento do filósofo Nicolau Maquiavel, que em 
sua obra  mais famosa, O Principe, mostra que o que move a política é a luta pela conquista e manutenção 
do poder. Pérfido, como seu ídolo e mentor, traduzindo o que pensam seus iguais, Magno Malta insistiu na 
tese que “o cavalo branco é preto”, ao relacionar a turba de malfeitores, conscientes ou manipulados, que 
acampou na porta de Quarteis clamando pelo rompimento das Instituições Democráticas; incendiaram car-
ros e ônibus e interditaram vias públicas em Brasília; arquitetaram e tentaram realizar um ato terrorista no Ae-
roporto Internacional de Brasília, que tinha por objetivo, como confessou um dos participantes do crime, “dar 
início ao caos” e, por fim, invadiram e depredaram prédios públicos na Praça dos Três Poderes, às vítimas 
– o então eleito e hoje presidente da República, descondenado Luiz Inácio Lula da Silva, e, evidentemente, 
a população brasileira, que teria de voltar a conviver com uma Ditadura avalizada pelas Forças Armadas.

Felizmente, contrariando o ex-presidente e sua anomalia mental que explica sua veneração pelo facínora 
Alberto Brilhante Ustra, conhecido nos porões de tortura do aparelho de repressão política da Ditadura Militar 
que vigeu por 21 anos no Brasil, por Dr. Tibiriça, a tentativa de asfixiar a democracia não prosperou. 

E agora, mesmo que insistam na despropositada tese que “o cavalo branco é preto”, o cavalo vai continuar 
sendo branco.

O cavalo branco nunca será preto
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Tribunal Superior Eleitoral reforma sentença 
da Justiça Eleitoral baiana e cassa mandato 
do vereador Gedson do Nascimento Ramos 

(PSC), de Bom Jesus da Lapa
LUCIMAR ALMEIDA
lucimaralmeidajs@gmail.com 

Segundo Parecer do Ministério Público 
Eleitoral, o Tribunal Superior Eleitoral, por 
decisão monocrática proferida pelo minis-

tro Raul Araújo Filho, reformou a sentença profe-
rida pelo Juízo da 71ª Zona Eleitoral e confirmada 
pelo Tribunal Regional Eleitoral da Bahia, cassou 
o mandato do vereador Gedson do Nascimen-
to Ramos (PSC), por captação ilícita de sufrágio 
(compra de votos) e abuso de poder econômico.

O vereador Gedson do nascimento Ramos teve o mandato cassado em decisão monocrática do ministro Raul Araújo Filho, 
do tribunal Superior Eleitoral, por compra votos e abuso do poder econômico.

Na decisão, o ministro Raul Araújo Filho 
reforçou, ao contrário da Justiça Eleitoral do 
Estado, haver elementos comprobatórios da 
utilização, pelo então candidato ao Legislati-
vo Municipal de Bom Jesus da Lapa, Gedson 
do Nascimento Ramos, de recursos financei-
ros, cestas básicas e favorecimento nas filas de 
atendimento médico junto ao Serviço Munici-
pal Público de Saúde/Sistema Único de Saúde, 
para beneficiar à eleitora Vanderléia Souza dos 
Santos em troca de seu voto, que possivelmen-
te não teria sido a única favorecida. 

Na sentença, o ministro Raul Araújo Filho 
reforça que o acervo trata-se de prova con-
creta que, embora tenha sido produzida num 
momento de ânimos exaltados, compõe-se de 
dizeres verídicos, cujas situações foram confir-
madas repetidas vezes pela eleitora beneficiada 
(Vanderléia Souza dos Santos) no diálogo, que 
se queixou por ter o então candidato Gedson 
do Nascimento Ramos, exposto aquela situa-
ção em um grupo de Whatsapp.

Ainda segundo o ministro em sua decisão, 
é inquestionável que o então candidato Ged-
son do Nascimento Ramos, afirme ter entre-
gue “propina” à eleitora em dois momentos 
distintos, restando comprovada a ocorrência e 
a ciência dos interlocutores (Gedson do Nasci-
mento Ramos e Vanderléia Souza dos Santos) 
quanto à realização de ato ilícito, fatos graves 
e que buscaram violar a legitimidade da vota-
ção. “O que ressai das provas existentes nos 
Autos é que depois de se tornarem público no 
grupo o recebimento das benesses em troca 
de votos na eleição de 2020, os interlocutores 

compreenderam a gravidade dos fatos e pre-
feriram assumir que estariam inventando tudo 
no intuito de atingir a honra de ambos, versão 
da qual não se convenceu”, reforçou o ministro 
Raul Araújo Filho.

Cabe recurso da decisão ao Plenário da Cor-
te.

Após o trânsito em julgado da decisão, o Tri-
bunal Regional Eleitoral da Bahia, por meio da 

71ª Zona Eleitoral de Bom Jesus da Lapa, deverá 
publicar Edital convocando Partidos Políticos, 
Ministério Público e a Ordem dos Advogados 
do Brasil para acompanhamento dos procedi-
mentos de reprocessamento da totalização dos 
votos. Somente depois de concluída a nova to-
talização, com o recálculo dos quocientes elei-
toral e partidário, será conhecido o nome do 
novo vereador de Bom Jesus da Lapa.

FOTO: REDES SOCIAIS.

OUTRO LADO
Eleito em 2020 para seu primeiro mandato pelo PSC, com 628 votos, Gedson do Nascimento Ramos, ouvido pela reportagem do JS, através 

do Aplicativo de mensagens WhatsApp, disse ter recebido com surpresa a decisão, principalmente, sublinhou, porque a Ação já havia sido 
julgada improcedente na Justiça Eleitoral de Bom Jesus da Lapa (71ª Zona Eleitoral) e no tribunal Regional Eleitoral da Bahia. De acordo com o 
vereador social-cristão, também causou estranheza o fato do Tribunal Superior Eleitoral não levar em consideração outra declaração (também 
no Aplicativo WhatsApp) da eleitora negando ter sido beneficiada ilicitamente.

O vereador reforçou que não teria cometido nenhum ilícito durante o processo eleitoral, apontando que sua eleição foi difícil por dispor de 
poucos recursos para fazer a campanha. E concluiu afirmando que vai recorrer da sentença e provar sua inocência, restabelecendo as decisões 
adotadas pela Justiça Eleitoral baiana.
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Alvo da Operação Palácio do Saber, deflagrada 
pela Polícia Federal, prefeito de São Félix do 
Coribe diz ser vítima de perseguição política

Jutaí Eudes – Chepa – Ribeiro Ferreira (Progressistas) é investigado por 
suspeita supostas irregularidades em procedimentos licitatórios, chegou 

a ser preso em flagrante por posse de drogas e armas de uso restrito.

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

Alvo de uma operação da Polícia Fe-
deral – Palácio do Saber - deflagrada 
no último dia 10, para cumprimento 

de dezenove Mandados de Busca e Apreensão 
requeridos pelo Ministério Público Federal e 
autorizados pelo Tribunal Regional Federal da 
1ª Região, no âmbito das investigações que 
apuram supostos crimes de desvios de verbas 
federais, fraude à Licitação, corrupção ativa e 
passiva, lavagem de dinheiro e organização cri-
minosa, tendo sido, inclusive, preso em flagran-
te por porte de drogas e armas de uso restrito, 
o prefeito de São Félix do Coribe, Jutai Eudes 
– Chepa – Ribeiro Ferreira (Progressistas), usou 
as redes sociais para se defender.

Em um vídeo – com evidências de ter sido 
gravado utilizando a estrutura da Administração 
Pública – o quem em tese, é crime por afrontar 
o Princípio Constitucional da Impessoalidade, 
postado nas redes sociais, Jutai Eudes – Chepa 
– Ribeiro Ferreira (Progressistas), classificou a 
Operação da Polícia Federal como desnecessá-
ria, disse ser inocente e denunciou estar sendo 
vítima de retaliação por suas escolhas políticas. 
O prefeito, no vídeo, sugere que a Operação da 
Polícia Federal seria uma represália do Governo 
da Bahia à sua decisão, de junho de 2022, de 
romper com o então governador da Bahia, atu-
al ministro de Estado Chefe da Casa Civil, Rui 
Costa dos Santos (PT), em junho de 2022, quan-
do formalizou apoio à candidatura à sucessão 
estadual do ex-prefeito de Salvador, Antônio 
Carlos Peixoto de Magalhães Neto – ACM Neto 
(UB). “O Brasil precisa mudar. Não é mudar de 
presidente (da República). É mudar a postura. 
Nós não podemos ser mais retaliados como 
estou sendo", acentuou, no entanto, sem apre-
sentar qualquer indício ou prova.

No vídeo, o prefeito continuou reclaman-
do da ação da Polícia Federal em sua residên-
cia, sugerindo que teria sido, em sua opinião, 
além de despropositada, truculenta. “A Polícia 
Federal entrou na minha casa às 6h da manhã. 
Sequer bateram na minha porta. Gritei dizen-
do que iria abrir, mas eles arrombaram minha 
porta”, reclamou o prefeito.

Sobre sua prisão em flagrante por posse de 
drogas e armas de uso restrito, que foi relaxada 
após Audiência de Custódia, com pagamento 
de fiança de pouco mais de R$ 3,3 mil e fixa-
ção de Medidas Cautelares, o progressista Jutai 

Alvo da Operação Palácio do Saber, da Polícia Federal, o prefeito de São Félix do Coribe, Jutai Eudes – Chepa 
– Ribeiro Ferreira (Progressistas), usou as redes sociais para se defender.

FOTO: REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS
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Eudes – Chepa – Ribeiro Ferreira, fez uma afir-
mativa no vídeo, pouco persuasiva. Segundo o 
gestor, os itens (drogas e armas) “apareceram” 
em sua residência, mas não eram seus. “Apa-
receu aqui em minha casa dez gramas de ma-
conha que não eram [sic] minhas. Para vocês 
verem o quanto eu estou sendo prejudicado 
por dez gramas (de maconha), que não eram 
minhas. Não sou usuário, não sou traficante. Eu 
sou o prefeito Chepa Ribeiro, que sempre tra-

balhou em prol do povo de São Félix do Coribe, 
que sempre lutou por dias melhores para esta 
população”, sublinhou com a voz embargada e 
olhos marejados. 

Jutai Eudes – Chepa – Ribeiro Ferreira pros-
seguiu ressaltando no vídeo que, por conta de 
sua atuação em defesa de São Félix do Coribe e 
sua população, foi eleito quatro vezes seguidas 
o melhor prefeito da Bahia, o melhor prefeito 
do Norte e Nordeste e “em novembro, tenho 

mais um prêmio para receber, o de Prefeito 
Destaque do Brasil”, pontuou.

O gestor continuou apontando os avanços 
que teriam sido conquistados nos quase sete 
anos de mandato, enfatizando as ações na área 
da Educação, destacando a construção do Palá-
cio do Saber – onde as investigações do Minis-
tério Público Federal e da Polícia Federal reve-
lam indícios de irregularidades - que sublinhou 
, será “a melhor Escola da Bahia”.

Operação Palácio do Saber

A Operação denominada ‘Palácio do Saber’, deflagrada pela Polícia Federal no último dia 10, a partir da Delegacia Regional de 
Barreiras, com a participação de um efetivo composto por 63 Policiais Federais que, cumpriram dezenove Mandados de Busca e  
Apreensão, requeridos pelo Ministério Público Federal e autorizados pelo Tribunal Regional Federal da 1ª Região, no âmbito de 

Inquérito que apura supostos crimes de associação criminosa envolvida em práticas de fraudes a licitações, desvios de recursos públicos fe-
derais, corrupção e lavagem de dinheiro, que teria resultado em um prejuízo aos cofres públicos, superior a R$ 15 milhões, tendo como alvo 
o prefeito de São Félix do Coribe, Jutai Eudes – Chepa – Ribeiro Ferreira (Progressistas). Além do gestor, conforme documento que o JS teve 
acesso, outras treze pessoas/empresários/empresas sediadas em São Félix do Coribe, Barreiras, Bom Jesus da Lapa e Vitória da Conquista, 
estão sendo investigadas.

No cumprimento de Mandado de Busca e Apreensão os Policiais Federais apreenderam na residência do prefeito de São Félix do Coribe, drogas e armas de 
uso restrito. 

FOTO: DIVULGAÇÃO/POLÍCIA FEDERAL.

No cumprimento de mandado de Busca e Apreensão na residência do prefeito Jutai Eudes – Chepa – Ribeiro Ferreira (Progressistas), em 
São Félix do Coribe, os Policiais Federais encontraram uma quantidade (não especificada) de drogas e armas de uso restrito, que resultaram 
na prisão em flagrante do gestor.

O prefeito foi liberado após a Audiência de Custódia e o pagamento de fiança arbitrada em pouco mais de R$ 3,3 mil, além da fixação 
de Medidas Cautelares – obrigatoriedade de apresentação mensalmente, até abril de 2024 e sempre que for intimado, no Cartório da Vara 
Crime da Comarca de São Felix do Coribe; não poderá ausentar-se da cidade por mais de oito dias, sem comunicar no Cartório da Vara Crime 
o local de destino, além de ter de informar mensalmente a comprovação de endereço fixo e eventual alteração de residência.
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Isolado, prefeito de Brumado sofre mais 
uma derrota no Legislativo Municipal e 

poderá ser alvo de uma CPI
DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

Desgastado, mal avaliado e repetindo 
um discurso recheado de fake news 
e ataques gratuitos aos adversários 

políticos e a parcela da população que não 
seguiu sua orientação nas eleições gerais de 
2022, depois de governar com maioria no 
Legislativo Municipal, aprovando o que inte-
ressava ao seu projeto político e rejeitando e 

vetando todas as propostas e indicações da 
oposição, Eduardo Lima Vasconcelos (Sem 
Partido) chega ao 34º mês do atual manda-
to vivendo o que se convencionou chamar de 
“inferno astral”. Sem apoio de parlamentares 
de peso, os dois deputados que o represen-
tam em Salvador e Brasília não têm demons-
trado prestigio suficientes para abrir portas e 

destravar investimentos que poderiam, nesse 
momento, em que há um consenso em torno 
das dificuldades enfrentadas pelos municípios 
com eventuais reduções nos repasses consti-
tucionais, o prefeito brumadense pode, inclu-
sive, ver investigações que estão se arrastando 
no Ministério Público Federal e Polícia Federal 
ganharem celeridade.

FOTO: LAY AMORIM/BLOG ACHEI SUDOESTE

Isolado e mal avaliado, prefeito de Brumado, Eduardo Lima Vasconcelos (Sem Partido), vive seu “inferno astral” e poderá ser alvo de uma CPI na Câmara Municipal.

No âmbito do município, abandonado pelos 
vereadores que até aqui, emprestavam apoio 
irrestrito às suas propostas e pretensões e por 
aliados que já não se dispõem a defendê-lo, 
Eduardo Vasconcelos (Sem Partido) enfrenta 
agora uma ofensiva da oposição na Câmara 
Municipal. 
“Denúncias sobre denúncias”, têm marcado o 
clima político no Legislativo Municipal, colo-
cando o prefeito Eduardo Vasconcelos – que 
permanece sem filiação partidária e, segundo 
fontes do JS, com dificuldades para encon-

trar uma legenda disposta a aceitá-lo em seus 
quadros – cada dia mais sozinho e valendo-se 
do “Diário Oficial” para fazer com que ainda 
mantenha um restrito grupo de lideranças e 
membros da estrutura administrativa ao seu 
lado, pelo menos nos vídeos institucionais e 
nas ‘lives’ que realiza, com uso de estrutura e 
recursos públicos, afrontando princípios ins-
critos na Constituição Federal e que regem 
a Administração Pública, que certamente irá 
respingar no candidato que indicar ou apoiar 
para sua sucessão em 2024.

A ofensiva da oposição contra o prefeito co-
meçou com uma declaração, em uma live, re-
cheada de preconceito, xenofobia e ódio, feita 
em uma live, para atacar o vereador Vanderlei 
– Boca – Bastos Miranda (PDT), que acusou de 
“morar em uma boca de fumo”. A resposta foi 
dura, apontando, inclusive, suspeita de uso de 
dinheiro público em um empreendimento par-
ticular do gestor.
Como desdobramentos das denúncias fei-
tas pelo vereador  Vanderlei – Boca – Bastos 
Miranda (PDT), a Câmara Municipal, por una-
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nimidade – contando com votos de vereado-
res que compuseram, até poucos dias atrás, 
a base de sustentação política do prefeito na 
Casa – aprovou, no último dia 16, um Requeri-
mento para que a Prefeitura Municipal preste 
informações relacionadas ao empreendimento 
construído pelo prefeito Eduardo Lima Vas-
concelos (Sem Partido), na Avenida Lindolfo de 
Azevedo Brito, no Bairro Feliciano Pereira San-
tos,  onde funciona uma filial de uma grande 
rede de supermercados. Subscrito pelos vere-
adores Amarildo Bonfim Oliveira (PSB), Harley 
Souza Lopes (Republicanos), Juvêncio Rubens 
Souza Araújo (Podemos) e Vanderlei – Boca – 
Bastos Miranda (PDT), o documento aprovado 
reivindica da Administração Municipal, o en-
caminhamento de documentação atestando 
a legalidade dos procedimentos administrati-

vos, para comprovar atendimento à legislação 
municipal vigente, anexando os documentos 
exigidos pela Lei Complementar 04/2013 (Có-
digo de Obras), além do prefeito comprovar a 
origem dos recursos empregados na obra.
A expectativa dos vereadores, é que o prefeito 
ignore a Representação e já estariam articu-
lando um documento para protocolizar nos 
Ministérios Públicos Estadual e Federal solici-
tando que sejam adotadas medidas para in-
vestigar as suspeitas e os indícios de irregula-
ridades que têm sido reiteradamente relatadas 
pelo vereador Vanderlei – Boca – Bastos Mi-
randa (PDT).
Em outra frente, os vereadores oposicionistas, 
estão colhendo assinaturas para apresentação 
de um requerimento para instalação de uma 
Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI), ten-

do como objeto as suspeitas apontadas pelo 
pedetista.
De acordo com o vereador Amarildo Bomfim 
Oliveira (PSB), a propositura da Comissão Par-
lamentar de Inquérito não tem caráter revan-
chista, ao contrário, atente a uma prerrogativa 
dos vereadores, de investigar sempre que hou-
ver indícios de irregularidades na condução da 
Administração Pública. Ele reforça a expectati-
va de que a proposta de abertura da CPI seja 
aprovada e que, instalada a Comissão proces-
sante, a Câmara Municipal cumpra o seu pa-
pel de fiscalizar o Executivo e que os trabalhos 
sejam desenvolvidos com isenção e responsa-
bilidade, com finalidade única de esclarecer as 
supostas irregularidades que têm sido levanta-
das pelo vereador pedetista Vanderlei – Boca 
– Bastos Miranda.

OUTRO LADO

A reportagem do JS tentou, através da Assessoria, sem sucesso, ouvir o prefeito Eduardo Lima Vasconcelos (Sem Partido), para 
oportunizar que ele pudesse comentar e apontar medidas que estaria ou pretende adotar em relação às denúncias feitas pelo ve-
reador Vanderlei – Boca – Bastos Miranda (Progressistas) e que embasam o Requerimento aprovado por unanimidade pela Câmara 
Municipal, solicitando informações/documentos referentes à construção de um empreendimento pessoal na Av. Lindolfo Brito, onde 
está instalado um hipermercado, além de também analisar a postura dos vereadores que até pouco tempo compunham sua base de 
sustentação no Legislativo Municipal e hoje estão alinhados com a oposição, votando contra matérias de interesse do Executivo e 
aprovando todos os encaminhamentos da Oposição.
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Plenário Virtual do Tribunal Superior Eleitoral 
cassa diploma de vereadores do PT eleitos 

em 2020 em Iuiu por fraude na cota de gênero

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

Na Sessão Virtual iniciada no dia 6 de ou-
tubro e concluída na segunda-feira, dia 
16, o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 

reconheceu a prática de fraude na cota de gêne-
ro nas eleições para o cargo de vereador no mu-

nicípio de Iuiu, em 2020. Por unanimidade (sete 
votos), os ministros acompanharam o voto da 
Relatora, ministra Carmen Lúcia, reformando de-
cisão do Tribunal Regional Eleitoral da Bahia, para 
decretar a nulidade de todos os votos recebidos 

pelo Partido dos Trabalhadores no pleito de 2020 
e cassar os registros e diplomas dos candidatos 
vinculados. Com a decisão, os vereadores Irving 
Rahy – Professor Rahy – de Castro Pereira e José 
Wilker – Zé Burica – Guedes Zeferino. 

Irving Rahy – Professor Rahy – de Castro Pereira e José Wilker –Zé Burica – Guedes Zeferino tiveram os mandatos cassados pelo Tribunal Superior 
Eleitoral   por ter o Partido dos Trabalhadores, nas eleições de 2020, cometido fraude na cota de gênero.

Também foi determinado o recálculo dos 
quocientes eleitoral e partidário. Por fim, foi 
declarada a inelegibilidade de Gloriete Pereira 
das Neves, candidata lançada pela agremiação 
com o intuito de simular o cumprimento do 
percentual mínimo de 30% para cada gênero. 
A decisão deverá ser cumprida imediatamente, 
independentemente da publicação do Acórdão.

De acordo com a denúncia, a candidatura de 
Gloriete Pereira das Neves, além de ter sido lan-
çada apenas para cumprimento do dispositivo 

legal (§3º, do Artigo 10, da Lei Federal 9.504/97) 
que exige que 30% das vagas sejam destinadas 
às mulheres, teve por objetivo ajudar a garantir 
vaga ao candidato Miguel Pereira da Silva, sem 
sucesso. O petista Miguel Pereira da Silva obte-
ve apenas 37 votos, sendo o 19º colocado entre 
os 23 que disputaram uma cadeira no Legisla-
tivo Municipal, incluindo a suposta candidata 
fictícia que não obteve nenhum voto.

Embora a sentença do Tribunal Superior 
Eleitoral tenha determinado que haja recálculo 

dos quocientes eleitoral e partidário, já é dado 
como certo que as vagas dos vereadores pe-
tistas cassados serão ocupadas pelos Suplentes 
do PSD, Giovana – de Vadão – Magalhães Maia 
Sabino e Elgmar – Guima – Fernandes oliveira. 

Confirmado que as vagas dos petistas cas-
sados serão preenchidas pelos dois vereado-
res do PSD, o prefeito do município, Reinaldo 
Barbosa de Góes (PSD) contará, em tese, com 
o apoio dos nove vereadores com assento no 
legislativo Municipal.

FOTOS: DIVULGAÇÃO.
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Ex-primeira-dama aparece com chances 
reais de disputar e vencer as eleições 

municipais de 2024 em Itapetinga

Faltando pouco menos de um ano para as eleições 
municipais de 2024, previstas para serem realizadas no 
dia 6 de outubro do próximo ano, pelo menos treze 
pré-candidatos já estão se movimentando para viabi-
lizar seus nomes para disputa da sucessão do prefeito 
Rodrigo Hagge Costa (MDB), em Itapetinga. 

Oito anos após deixar o comando da Prefeitura 
Municipal, o Partido dos Trabalhadores poderá chegar 
à Convenção que definirá as chapas majoritária e pro-
porcional para disputa do pleito com pelo menos duas 
mulheres embaralhando o xadrez eleitoral de 2020: a 
ex-primeira-dama Cida Moura (hoje nos Progressistas, 
mas que está de malas prontas para retornar à legen-
da a convite do governador Jerônimo Rodrigues) e a 
vereadora Sibele Shirley da Silva Moura Nery.

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

Nesse cenário, contando ainda com a dificuldade 
que o prefeito Rodrigo Hagge Costa (MDB) vem en-
frentando para lançar um nome que seja, ao mesmo 
tempo, competitivo e capaz de assegurar a unidade da 
legenda e possíveis aliados na disputa pela sucessão 
municipal, o nome da ex-primeira-dama Cida Mou-
ra desponta com grandes chances de ser a indicada 
pelo PT e de se tornar a primeira mulher a governar o 
município nos seus 71 anos de emancipação política e 
administrativa.

O nome da ex-primeira-dama ganhou mais força 
depois que pesquisa para consumo interno realizada 
em Itapetinga pelo Diretório Regional do Partido dos 
Trabalhadores chegou às mãos do governador Jerô-
nimo Rodrigues Souza (PT). Os números do levanta-
mento, segundo uma fonte do JS, que apontaram a 
ex-primeira-dama com larga vantagem sobre o se-
gundo colocado, Eduardo José Hagge – veterinário, 
filho do líder emedebista Michel José Hagge e tio do 

atual prefeito – que a credenciaram para ser o nome 
da legenda na disputa pela Prefeitura de Itapetinga.

O próprio governador Jerônimo Rodrigues, na 
visita de trabalho ao município, no último dia 1º de 
outubro, fez questão de demonstrar o apoio à ex-pri-
meira-dama, que apareceu como a principal interlo-
cutora do chefe do Executivo em todos os eventos 
realizados. Jerônimo Rodrigues fez questão de con-
duzir pessoalmente a ex-primeira e acomodá-la ao 
seu lado no palanque armado para o ato público que 
marcou a visita.

Carismática e com uma extensa folha de serviços 
prestados à população itapetinguense durante os 
oito anos (2009/2016) em que seu esposo, José Car-
los Moura, esteve à frente da Administração Munici-
pal, a ex-primeira-dama, nos últimos sete anos tem 
procurado manter uma relação muito próxima com 
a população, sendo porta-voz de reivindicações que 
tem sido atendidas pelo Governo do Estado.

Cida Moura, confirmada a sua indicação pelo PT para 
encabeçar a chapa majoritária à sucessão municipal, terá 
o trabalho que realizou e continua realizando, principal-
mente na área social, como importante aliado, embora 
o principal cabo eleitoral, mostram os movimentos da 
legenda, deverá ser o governador Jerônimo Rodrigues 
Souza, além do deputado estadual Rosemberg Evange-
lista Pinto (PT). Também aparece como potencial apoia-
dor da candidatura da ex-primeira-dama, entre outros, 
o Deputado Federal Antônio Luiz Paranhos Ribeiro leite 
de Brito (PSD/BA), além do Senador da República Otto 
Roberto Mendonça de Alencar (PSD/BA), que já teria si-
nalizado, inclusive, a intenção de apresentar o nome do 
ex-vereador e presidente do Diretório Municipal do PSD 
Alfredo Cabral de Assis, para compor a chapa majoritá-
ria como candidato a vice-prefeito.

Cida Moura, avaliam analistas políticos, tem o perfil 
ideal para a disputa marcada tradicionalmente pela he-
gemonia masculina: é mulher, mãe, de ter uma extensa 
folha de serviços prestados à população de Itapetinga, 
em especial à parcela mais vulnerável, principalmente na 
área social.

Segundo lideranças políticas da região, sob reserva, 

ouvidas pelo JS, Cida Moura, apesar de resistências que 
enfrenta e terá de contornar, o que não será tarefa das 
mais difíceis, considerando o apoio já declarado do go-
vernador Jerônimo Rodrigues e de importantes atores 
da política baiana, além de estar qualificada, conta com 
a tendência do eleitorado registrada em pesquisas re-
alizadas em todo país – Itapetinga não é diferente - de 
romper com a polarização e apostar em um novo mo-
delo de gestão

Internamente, segundo fontes do JS, o Núcleo Duro 
do PT e aliados de Itapetinga, já teria reconhecido a di-
ficuldade de tentar mudar o entendimento do gover-
nador e emplacar um nome da simpatia do grupo na 
disputa e esse entendimento tem sido determinante 
para haver uma crescente aceitação ao nome da ex-pri-
meira-dama. 

Ouvido pelo JS, com o compromisso de ter a identi-
dade preservada, um importante membro da Executiva 
Municipal do PT, revelou que embora ainda haja resis-
tências, o partido e legendas aliadas já teriam assimila-
do, mas não admitem ainda revelar publicamente, que 
a opção com visibilidade eleitoral para disputar com 
chances a sucessão municipal é a ex-primeira-dama 

Cida Moura.
A ex-primeira-dama, afinada com os novos tempos 

da política, tem revelado a pessoas próximas que es-
taria motivada a assumir o papel de protagonista para 
disputa da sucessão municipal, principalmente após ter 
conversado com o governador do Estado que lhe as-
segurou que vai mobilizar a base aliada para fortalecer 
sua candidatura. Também tem sido determinante para 
que Cida Moura já tenha incorporado a pré-candidatura 
à sucessão do prefeito Rodrigo Hagge Costa (MDB), as 
manifestações de mulheres e de expressiva parcela do 
eleitorado jovem.

Na opinião de analistas políticos regionais, como 
dificilmente apenas o debate ideológico, a disputa po-
larizada entre situação e oposição, terá forças suficiente 
para empolgar o eleitorado, o espaço vai estar aberto e 
vai chamar mais a atenção das pessoas quem tiver um 
discurso pautado na proposição de ações que visem o 
aproveitamento sustentável das riquezas naturais e po-
tencialidades do município para promover e impulsionar 
o desenvolvimento econômico e social. E é nesse cenário, 
avaliam, que a ex-primeira-dama aparece com chances 
reais de disputar e vencer as eleições municipais.

Em visita de trabalho a Itapetinga, o governador Jerônimo Rodrigues fez questão de demonstrar publicamente o apoio a Cida Moura, que foi por ele conduzida e ficou ao seu lado no palan-
que oficial.

FOTOS: FEIJÃO ALMEIDA/GOVBA
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#CIDADES – SAÚDE PÚBLICA

Ministério Público expede Recomendação 
à Prefeitura Municipal de Macaúbas para 

regularizar fornecimento de remédios
DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

A Primeira Promotoria de Justiça de Macaú-
bas, por meio do Promotor de Justiça Victor 
Teixeira Santana, encaminhou Recomendação 
à Prefeitura Municipal de Macaúbas, através da 
Secretaria Municipal de Saúde, para serem to-
madas medidas de urgência (em quinze dias) 
para garantir o fornecimento ininterrupto de 
medicamentos da Rede de Atenção Básica à 
Saúde do município. 

A Recomendação, expedida no último dia 
16, foi formalizada com base nas diversas recla-
mações recebidas pela Primeira Promotoria de 
Justiça de Macaúbas relacionadas a irregulari-
dades e ausência de medicamentos nos Postos 
de distribuição do município. Na Recomenda-

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DO MINISTÉRIO PÚBLICO DO ESTADO DA BAHIA

ção, o Promotor de Justiça Victor Teixeira San-
tana, observa que a maioria dos medicamentos 
em falta são de uso contínuo, cuja interrupção 
do uso e, consequentemente, do tratamento, 
pode ser fatal para o paciente.

Na Recomendação, além de estabelecer, 
dentre outros pontos, prazo de quinze dias para 
o município tomar providências e restabelecer 
o fornecimento dos medicamentos básicos, o 
Promotor de Justiça Victor Teixeira Santana, in-
dicou também a necessidade da adoção de me-
didas preventivas de gestão de estoque e aqui-
sição contínua (de medicamentos básicos) para 
evitar descontinuação do fornecimento aos pa-
cientes, identificando continuamente a neces-
sidade de reposição para ser providenciado o 
procedimento licitatório exigido para aquisição 
de medicamentos incluídos na Relação Nacio-
nal de Medicamentos Essenciais (Rename), em 

quantidade compatível com a demanda ne-
cessária, efetivando, dessa forma, o direito de 
acesso universal e igualitário à assistência tera-
pêutica a todos os usuários da rede pública mu-
nicipal de Saúde. A Recomendação feita pela 1ª 
Promotoria de Justiça de Macaúbas prevê ainda 
que a Prefeitura Municipal, através da Secreta-
ria Municipal de Saúde, disponibilize, com atu-
alização quinzenal, no endereço eletrônico do 
ente público ou, em Mural na sede da Farmá-
cia Básica, os estoques de medicamentos das 
Farmácias Públicas que estiverem sob a gestão 
municipal, de forma acessível à população. 

O Promotor de Justiça Victor Teixeira Santa-
na apontou ainda que, “compete à Direção Mu-
nicipal do Sistema Único de Saúde (SUS) plane-
jar, organizar, controlar e avaliar as ações e os 
serviços de Saúde, bem como gerir e executar 
os serviços públicos de Saúde”.

OUTRO LADO

Ouvida pela reportagem do JS, a secretária municipal de Saúde de Ma-
caúbas, Jacqueline Silva do Bonfim, encaminhou uma Nota de Escla-
recimento à Redação, na qual aponta que a Recomendação expedida 

pelo Ministério Público Estadual “é resultado de denúncias infundadas da opo-
sição”, formalizadas através do Conselho Municipal de Saúde, “infelizmente com 
sua maioria manipulada por uma oposição sedenta que prefere não cumprir o seu 
papel institucional de formular propostas e caminhar ao lado da gestão de Saú-
de para o enfrentamento de problemas (alguns, crônicos) e sugestões para me-
lhorias”. A secretária prossegue, na Nota, afirmando que a maioria dos membros 
do Conselho Municipal de Saúde, que chama de “manipulados”, desconhecem a 
legislação vigente, “pertinente no que se refere às responsabilidades dos entes 
(públicos) quanto ao abastecimento de alguns itens da Farmácia Básica e de Alto 
Custo, cujas responsabilidades são divididas entre municípios, Estados e Governo 
Federal”.

Segundo Jacqueline Silva do Bonfim, reforça que em nenhum momento a Ad-
ministração Municipal de Macaúbas deixou de manter o abastecimento regular da 
farmácia Básica. Destaca ainda que o que teria justificado o desabastecimento de 
medicamentos da Rede de Atenção Básica à Saúde, anotado pelo Ministério Públi-
co para justificar a Recomendação, foi o cancelamento de uma Licitação, no último 
mês de maio, seguido de outro Processo Licitatório que já estaria em fase de fina-
lização. “Havia um contrato ativo até junho e existem fornecedores que continuam 
fazendo entregas de pedidos de maio e de junho, agora em outubro”, sublinhou a 
secretária.

A secretária é veemente na crítica ao Conselho Municipal de Saúde, especificamente ao grupo majoritário no Colegiado, que reforça, 
são” manipulados, não teriam, “por preguiça ou má-fé”, buscado informações corretas, preferindo tirar conclusões equivocadas e fazer 
uma denúncia unicamente com objetivos de desgastar politicamente a Administração Municipal e, mais especificamente, a Secretaria 
Municipal de Saúde 

A titular da Secretaria Municipal de Saúde, Jacqueline Silva do Bonfim, esclarece, na Nota, “que, por repasse do Governo Federal, 
os municípios recebem mensalmente R$ 0,50/habitante mês para a manutenção da Assistência Farmacêutica Básica, totalizando R$ 
24.705,39/mês para a aquisição mensal de medicamentos da Assistência Farmacêutica Básica no município de Macaúbas”. 

Concluindo, a secretária reforça as críticas identifica como sendo “oportunismo político”, a denúncia feita, que se justificaria pelo fato 
dos denunciantes fazerem parte “de um grupo (político) que passou 16 anos no poder praticamente sem que ninguém os incomodasse. 
Os êxitos desta gestão é um assombro para eles, sobretudo porque já perceberam que a população já constatou que nós fazemos o 
que eles nunca fizeram. Eles perderam o sono e é deste pesadelo da oposição que nascem essas denúncias vazias”.
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Faleceu em 6 de outubro de 2023, 
aos 90 anos, aquele que foi con-
siderado por grande parte dos 

juristas brasileiros, o mais importan-
te ministro da história do Supremo 
Tribunal Federal, José Carlos Moreira 
Alves.
Nascido em Taubaté, em 1933, foi 
professor titular da Faculdade de Di-
reito da Universidade de São Paulo, 
procurador-geral da República e um 
dos coautores do atual Código Civil.

Durante 31 anos abriu, com esplên-
didas conferências, os simpósios na-
cionais de direito tributário do CEU 
Law School, todos eles reproduzidos 
nos livros da instituição publicados 
pela Resenha Tributária, Revista dos 
Tribunais e Lex Magister. Sua obra 
em direito romano e direito civil é ex-
tensa e de repercussão nacional e in-
ternacional.

Foi o ministro Moreira Alves o único 
brasileiro, com respeito às normas 
constitucionais, a exercer a presi-
dência dos 4 Poderes da República, 
um deles de duração apenas de 20 
meses.

Presidiu o STF, o que vale dizer, o 
Poder Judiciário. Exerceu a Presi-
dência da República na ausência do 

Ives Gandra da Silva Martins
IVES GANDRA DA SILVA MARTINS É PROFESSOR EMÉRITO DAS UNIVERSIDADES MACKENZIE, UNIP, UNIFIEO, UNIFMU, DO CIEE/O ESTADO DE SÃO 
PAULO, DAS ESCOLAS DE COMANDO E ESTADO-MAIOR DO EXÉRCITO (ECEME), SUPERIOR DE GUERRA (ESG) E DA MAGISTRATURA DO TRIBUNAL 
REGIONAL FEDERAL – 1ª REGIÃO, PROFESSOR HONORÁRIO DAS UNIVERSIDADES AUSTRAL (ARGENTINA), SAN MARTIN DE PORRES (PERU) E VASILI 
GOLDIS (ROMÊNIA), DOUTOR HONORIS CAUSA DAS UNIVERSIDADES DE CRAIOVA (ROMÊNIA) E DAS PUCS PR E RS, CATEDRÁTICO DA UNIVERSIDADE 
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Ministro Moreira Alves foi o guardião do Supremo Tribunal Federal

OBSERVAÇÃO:  Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

presidente José Sarney, quando os 
presidentes da Câmara e do Senado 
estavam viajando.

Instalou e presidiu a Assembleia Na-
cional Constituinte por dois dias até a 
eleição do presidente Ulisses Guima-
rães e presidiu o Congresso Nacional 
também por dois dias, até a eleição 
de seu presidente em 1987.
Fundamos a Academia Internacional 
de Direito e Economia em 1986 com 
outros eminentes juristas e economis-
tas.

Dizia-se, no seu longo exercício da 
magistratura, que o Supremo era o 
guardião da Constituição e o ministro 
Moreira Alves o guardião do Supremo.

Duas de suas características mais no-
táveis como magistrado era ter um 
profundo respeito pela harmonia e 
independência dos Poderes e sobre 
os processos sob seu exame, só fa-
lar nos autos. Nem mesmo em con-
ferências cujo tema eventualmente 
envolvia questão a ser submetida ao 
seu tribunal, teceu qualquer conside-
ração.

Em relação à independência dos Po-
deres, sempre entendeu e fez valer na 
corte o princípio de que o STF não era 

a última instância política dos parla-
mentares que não conseguiram fazer 
prevalecer suas ideias no Congresso 
Nacional.

O Supremo era para ele apenas um le-
gislador negativo para dizer se uma lei 
seria ou não constitucional e jamais 
um substituto do Legislativo ou corre-
tor dos rumos do Executivo.

De um trato simples e cordial com to-
das as pessoas de todas as idades, 
fosse qual fosse a classe social, em 
qualquer ambiente, sua companhia 
era agradável, até mesmo por falar 
sobre qualquer tema com domínio.
Meus próprios filhos, quando crianças 
– nossa amizade vem da década de 
70 –, ficavam entusiasmados quan-
do, estando em São Paulo, almoçava 
em casa, com sua admirável esposa – 
que como a minha, era sua colega de 
classe –, e com eles conversava sobre 
Fórmula 1, futebol e outros esportes 
com pleno conhecimento, para gáu-
dio da criançada.

O Brasil perdeu uma de suas mais no-
táveis expressões, cujo legado conti-
nuará orientando gerações de profis-
sionais do direito e, a meu ver, pela 
magnitude das suas lições, o seu pró-
prio tribunal.

OPINIÃO
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CIDADES – EDUCAÇÃO/PRECATÓRIOS DO FUNDEF

Aplb/Sindicato disponibiliza lista dos municípios 
com valores dos precatórios a receber

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

FOTO: MARCELO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL

O Sindicato dos Trabalhadores em Educação do Estado da Bahia (Aplb/Sindicato), através da Assessoria Jurídica, em parceria com o Insti-
tuto Cívicas, divulgou no último dia 4, a lista dos municípios do Estado que têm direito à complementação de valores pagos ao Fundo 
de Manutenção e Desenvolvimento do Ensino Fundamental e de Valorização Magistério (Fundef), em razão do cálculo do valor mínimo 

anual por aluno (VAAF) repassado.
A planilha divulgada pelo Sindicato dos Trabalhadores em Educação do Estado da Bahia (Aplb/Sindicato), em seu sitio eletrônico, aponta os 

municípios e a diferença dos valores que deixaram de ser reembolsados e que, conforme destacou o advogado Aldairton Carvalho, “cada município 
tem até o final deste mês (outubro) para, junto à Aplb (Sindicato dos Trabalhadores em Educação do Estado da Bahia), ajuizar as ações e cobrar 
esses valores da União”.

Confira a relação dos municípios que podem ser beneficiados e os valores devidos pela União:

MUNICÍPIOS

Abaíra
Aracatu
Barra da Estiva
Barra do Choça
Bom Jesus da Lapa
Bom Jesus da Serra
Boninal
Boquira
Botuporã
Brejolândia
Caatiba
Caetanos
Caetité
Canápolis
Caraíbas
Condeúba
Contendas do Sincorá
Cordeiros
Dário Meira

DIFERENÇA DE VALORES

R$   12.808.212,84 
R$   37.839.531,54 
R$   10.710.272,40 
R$   99.254.322,53 
R$ 164.572.018,17 
R$   47.115.672,02 
R$   46.136.028,60 
R$   43.838.359,01 
R$   20.395.431,67 
R$     9.037.577,13 
R$   15.130.946,62 
R$   37.426.765,18 
R$ 128.889.705,18 
R$   42.745.068,83 
R$   17.776.197,32 
R$   46.843.775,47 
R$   26.406.538,56 
R$   29.340.083,55 
R$   57.553.513,94 
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Dom Basílio
Encruzilhada
Érico Cardoso
Firmino Alves
Ibicoara
Ibipitanga
Ibotirama
Igaporã
Iguaí
Ipupiara
Itambé
Itapetinga
Itarantim
Ituaçu
Iuiú
Jacaraci
Jussiape
Lagoa Real
Licínio de Almeida
Livramento de Nossa Senhora
Macarani
Macaúbas
Maetinga
Malhada
Malhada de Pedras
Manoel Vitorino
Matina
Mirante
Mortugaba
Mucugê
Nova Canaã
Oliveira dos Brejinhos
Palmas de Monte Alto
Paramirim
Paratinga
Piatã
Pindaí
Piripá
Planalto
Potiraguá
Presidente Jânio Quadros
Ribeirão do Largo
Rio de Contas
Rio do Antônio
Rio do Pires
Santa Maria da Vitória
Santana
São Félix do Coribe
Sebastião Laranjeiras
Serra do Ramalho
Serra Dourada
Tabocas do Brejo Velho
Tanque Novo
Tremedal
Urandi

(*) COM INFORMAÇÕES DO SINDICATO DOS TRABALHADORES EM EDUCAÇÃO DO ESTADO DA BAHIA (APLB/SINDICATO),  

R$   34.334.852,36 
R$   73.883.157,74 
R$   35.962.507,45 
R$   14.863.294,06 
R$   36.367.955,09 
R$   35.865.382,92 
R$   63.406.538,13 
R$   47.437.229,32 
R$ 117.689.607,34 
R$   23.393.864,77 
R$   68.806.736,35 
R$   97.508.656,20 
R$   65.087.622,25 
R$   17.316.280,25 
R$   17.446.922,27 
R$   32.349.252,31 
R$   21.551.842,30 
R$   49.726.821,28 
R$   31.543.025,89 
R$ 103.109.665,16 
R$   61.043.661,77 
R$ 144.976.647,72 
R$   36.732.012,02 
R$   65.484.161,79 
R$   32.325.603,27 
R$   43.419.386,70 
R$   19.164.934,48 
R$   82.691.372,26 
R$   31.981.477,13 
R$     9.449.733,32 
R$   35.946.410,14 
R$   64.875.525,20 
R$   64.646.193,30 
R$     7.574.662,57 
R$   79.662.476,22 
R$   60.111.859,21 
R$   50.721.844,23 
R$   56.770.827,62 
R$   78.982.540,36 
R$   29.112.324,30 
R$   12.687.648,22 
R$   35.961.807,47 
R$   23.516.033,89 
R$   39.777.094,24 
R$   31.112.852,65 
R$ 109.200.634,72 
R$   58.298.116,32 
R$     8.866.341,91 
R$   81.388.289,47 
R$ 143.953.398,38 
R$   75.849.984,54 
R$   46.048.234,32 
R$   41.562.931,48 
R$   30.213.127,13 
R$   36.997.756,98 
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CIDADES – CIDADANIA/GARANTIA DE DIREITOS

Câmara Municipal de Caculé rejeita Projeto que 
obrigava município a ceder transporte exclusivo 
para Autistas para Tratamento Fora do Domicilio

FOTO: ASCOM/CMC

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

Em afronta à garantia prevista na Consti-
tuição Federal, que estabelece a proteção 
às pessoas com deficiência, quando no 

Estatuto da Pessoa com Deficiência, que prevê 
o dever do Estado em assegurar, com priorida-
de, a efetivação dos direitos referentes à Vida, 
à Educação, ao Transporte e à Acessibilidade, 
entre outros. A Câmara Municipal de Caculé, na 
Sessão Ordinária da segunda-feira, 16 de outu-
bro, por maioria de votos (seis a quatro e uma 
abstenção), rejeitou Projeto de Lei 06 de 04 de 
agosto de 2023, que criava “transporte para 
crianças com Transtorno do Espectro Autista e/
ou crianças com Deficiência Cerebral, no âmbito 
do município de Caculé”.

A maioria dos vereadores aprovou o Parecer 
emitido pela Comissão Temática Permanente de 
Constituição e Justiça, que por dois votos [vere-
adores Alessandro Luís Figueiredo de Jesus (PSB) 
e Salvador José Alves(PSB)] contra um [vereador 
Anderson dos Santos Ribeiro (UB)], recomendou 
a reprovação do Projeto de Lei 04/2023, argu-
mentando que a proposta era inconstitucional, 
reforçando que, “embora  salutar no sentido 
de buscar condições de tratamento aos porta-
dores de TEA fora de seu domicílio, por outro 
lado, busca exclusividade e obrigatoriedade do 
transporte, ferindo Princípios da Administração 
Pública, tais como o da Igualdade e da Impesso-
alidade, visto que não só os portadores de TEA 

carecem do transporte, mas sim todos os enfer-
mos em situação urgente e grave que não po-
dem ser atendidos ou tratados em seu domicílio 
de origem, ou seja, em Caculé”. E finalizou “opi-
namos pela sua inconstitucionalidade uma vez 
que o mesmo propõe uma quebra no equilíbrio 
entre direitos dos portadores de TEA em detri-
mento de todos os outros enfermos em situação 
de gravidade”.

Autor da proposta, o vereador Paulo Henrique 
da Silva (UB), lamentou a decisão da Casa, subli-
nhando que a rejeição do Projeto de Lei teria sido 
uma decisão política da bancada majoritária. “Foi 
uma decisão equivocada. Miraram no vereador 
Paulo Henrique, engavetaram o mais que pude-
ram, e atingiram as crianças portadoras de Autis-
mo. Terão, em algum momento, que explicar, que 
justificar um voto perverso e insensível”, apontou.

– Vereador Paulo Henrique da Silva (UB), autor do Projeto que criaria o transporte exclusivo pata portadores de Distúrbios 
Neurológicos, entre os quais o Transtorno do Espectro Autista, rejeitado pela Câmara Municipal de Caculé. 

O vereador do União Brasil expressou seu 
desapontamento com a rejeição do Projeto, 
observando que a decisão vai na contramão do 
que vem ocorrendo na Câmara Federal, e nas 
Assembleias Legislativas e Câmaras Municipais 
de diversos Estados e municípios brasileiros. 
“Enquanto Deputados Federais e Estaduais e 
vereadores de diversos municípios brasilei-
ros estão buscando aperfeiçoar e avançar nas 
políticas públicas direcionadas a atendimento, 
principalmente, a crianças com Necessidades 
Especiais e portadoras de Transtornos, como 
o Autismo, em Caculé, o Projeto que apresen-
tamos, em nome das mães atípicas, para asse-
gurar um transporte digno para os Autistas, é 
rejeitado”, pontuou.

Questionado, o vereador Paulo Henrique da 
Silva (UB) tergiversou e não apontou se estaria 
pensando em reapresentar a proposta, com al-
gumas alterações, ou se iria incentivar uma pos-
sível judicialização, que chegou a ser aventada 
por uma das mães que lotaram o Plenário e se 
decepcionaram com o resultado da votação.

A judicialização da rejeição do projeto, aliás, 
foi revelada ao JS, por telefone, por uma mãe 
atípica que preferiu não se identificar, alegando 
temer sofrer retaliações. Para ela, ao rejeitar a 
proposta, a maioria dos vereadores sinalizaram 
para a população caculeense, além da insensi-
bilidade e da falta de compromisso com o inte-
resse público, o despreparo para ocupar a fun-

ção. Ainda segundo ela, o argumento utilizado 
para justificar a rejeição – inconstitucionalidade 
– não se sustenta. “Vocês (JS) poderiam entre-
vistar um advogado para esclarecer se o Projeto 

de Lei rejeitado pelos vereadores de Caculé é 
ou não inconstitucional”, desafiou.

Para esclarecer a dúvida levantada pela mãe 
atípica, o JS entrevistou um renomado jurista da 

FOTO: REPRODUÇÃO
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região, ex-presidente de Subseção da Ordem 
dos Advogados do Brasil, que concordou em 
falar sob reserva, revelando ter acompanhado 
os desdobramentos da tramitação do Projeto  
de Lei 04/2023 na Câmara Municipal de Cacu-
lé, que lamentou que a questão do transporte 
para tratamento em outros centros de crianças 
e adolescentes com Transtorno do Espectro 
Autista e outros Distúrbios – citou, como exem-
plo, o Transtorno de Déficit de Atenção e Hipe-
ratividade; e o Transtorno Opositivo Desafiador 
– estaria sendo politizada, quando deveria ser 
tratada no âmbito da Saúde Pública e da Ga-
rantia de Direitos, assegurados pela legislação 
constitucional e infraconstitucional.

Para ele, não por má-fé, mas seguramente 
por desconhecer a legislação vigente, que de-
veriam, pelo menos, estudar antes de formar 
opinião sobre temas colocados para suas apre-
ciações, os vereadores com assento no Legis-
lativo Municipal de Caculé desconhecem que 

a Administração Pública, especificamente no 
caso de crianças e adolescentes, não pode se 
esquivar de seu dever de fornecer, limitar ou 
negar o beneficio do transporte especializado e 
adequado aos portadores  de Transtorno do Es-
pectro Autista ou outros Distúrbios, desde que 
haja comprovação médica. 

Na decisão de rejeitar uma proposta que 
apenas adequava os Sistemas de Saúde, de 
Educação e de Assistência Social do município 
à normas previstas na Constituição Federal e 
no Estatuto da Criança e do Adolescente entre 
outras Leis Infraconstitucionais, ponderou o ju-
rista, a Câmara Municipal de Caculé atuou sem 
nenhum respaldo de legitimidade.

O advogado concluiu sugerindo que o pre-
feito municipal (Pedro – Pedrão – Dias da Silva, 
do PSB), se antecipasse a uma possível inter-
venção do Ministério Público e da Justiça e ar-
ticulasse junto ao Legislativo Municipal e en-
caminhasse um Projeto de Lei, nos moldes do 

que foi rejeitado, se for o caso aperfeiçoado, 
solicitando tramitação e aprovação em regime 
de urgência. Dessa forma, concluiu, vai estar 
adequando a Administração Municipal à le-
gislação vigente e, principalmente, garantindo 
que as crianças e adolescentes do município 
portadoras do Transtorno do Espectro Autis-
ta e outros Distúrbios tenham assegurada sua 
integridade física e psíquica, promovendo o 
acesso aos recursos relacionados aos seus tra-
tamentos e, por conseguinte, o pleno exercício 
do direito à Saúde assegurado pelos diplomas 
legais vigentes.

Ouvido pela reportagem do JS, por telefo-
ne, o prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva 
(PSB), disse que apenas acompanhou a trami-
tação do Projeto, mas que não interferiu e nem 
opinou sobre o teor do Parecer emitido pela 
Comissão Temática Permanente de Constitui-
ção e Justiça da Câmara Municipal e pela vota-
ção em Plenário.

Prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva 

O prefeito também lamentou que assuntos 
extremamente delicados e relevantes, que dizem 
respeito a crianças e adolescentes portadores de 
Distúrbios Neurológicos, Transtorno do Espectro 
Autista, principalmente, estejam sendo usados 
por pessoas mal intencionadas e por quem de-
veria proteger (as crianças e adolescentes) como 
instrumento de política partidária, induzindo ou-
tras pessoas, responsáveis por estas crianças, a 
agir na defesa de seus interesses, que não são os 
dos Autistas. 

O prefeito reconheceu que, neste momen-
to de instabilidade econômica, com os municí-
pios sendo penalizados pela brutal redução de 
repasses sem a contrapartida da diminuição de 
obrigações, pelo contrário, com as demandas da 
população aumentando consideravelmente, a 
aprovação de uma Lei criando novas despesas 
obrigaria a Administração Municipal a fazer um 
ajuste no Orçamento que afetaria serviços públi-
cos em todas as áreas.

Questionado sobre a sugestão dada pelo ju-
rista ouvido pelo JS, de que deveria se antecipar, 
articular a aprovação e encaminhar um Projeto 
de Lei prevendo o benefício do transporte exclu-
sivo para os portadores de Distúrbios, Autismo, 
por exemplo, o prefeito Pedro – Pedrão – Dias da 
Silva (PSB), disse que é um conselho que precisa 
ser bem avaliado, considerando que o municí-
pio, a exemplo da maioria das cidades brasilei-
ras, está com sua capacidade de endividamento 
totalmente comprometida pela queda de recei-
tas e tem oferecido o deslocamento das crianças 
e acompanhantes sempre que requisitado.

O Transtorno do Espectro Autista (TEA) é caracterizado por uma alteração no desenvolvimento cerebral que causa mudanças na 
comunicação social e comportamentos repetitivos e estereotipados.

Para crianças e adolescentes que vivem com o quadro, alterações sensoriais, como o incômodo extremo com certos barulhos ou 
texturas, e um repertório específico de interesses - chamado também de Hiperfoco - costumam ser comuns.

Transtorno do Espectro Autista

FOTO: JOSIVAN VIEIRA/ASCOM PMC
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CIDADES – OBRAS PÚBLICAS

Abandonada, suja e depredada, Praça 
Monsenhor Tobias, no centro de Riacho de 
Santana, aguarda prometida revitalização
Abandono do equipamento público que, deveria ser um Cartão Postal da cidade 
e suposto desvio de recursos de convênio celebrado com o Governo do Estado 
para execução das obras de requalificação do espaço, foram denunciados pela 

vereadora Denaide – Dinaide - Silva Rocha Penalva (Progressistas).

A Praça Monsenhor Tobias, que era para ser um Cartão Postal da cidade, é o retrato do descaso por parte do Poder Público.

FOTO: LUCIMAR ALMEIDA

LUCIMAR ALMEIDA DA SILVA
lucimaralmeidajs@gmail.com

As obras de requalificação da Praça 
Monsenhor Tobias, no centro da ci-
dade, onde está localizada a sede da 

Prefeitura Municipal e a Igreja Matriz de Nossa 
Senhora da Glória, mais de um ano depois de 
anunciadas com pompa e circunstância e a pro-
messa de que seria o mais novo Cartão Postal de 
Riacho de Santana, pelo estado em que se en-

contra, sequer foram iniciadas, embora recursos 
públicos já teriam sido disponibilizados, estão 
paralisadas.

Abandonada, a obra orçada em quase R$ 796,8 
mil, financiadas com recursos de convênio forma-
lizado entre a Prefeitura Municipal de Riacho de 
Santana e o Governo do Estado, através da Com-
panhia de Desenvolvimento Urbano da Bahia, por 

meio da Companhia de Desenvolvimento Urbano 
da Bahia (Conder), teria sido iniciada, embora não 
haja sinais de que isso ocorreu e encontra-se sem 
iluminação e acumulando lixo, bancos quebrados, 
criadouros do mosquito transmissor da Dengue, 
Chikungunya e Zica Virus, além de caixas de ener-
gia descobertas e com fios à mostra, que colocam 
em risco a segurança, principalmente de crianças. 

FOTOS: LUCIMAR ALMEIDA 
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No chão com grama mal tratada e em diver-
sos pontos de terra, o lixo toma conta - plásticos, 
embalagens de comidas, restos de cigarro e co-
pos descartáveis - transformando o ambiente que, 
conforme prometeu o prefeito Tito Eugênio Car-
doso de Castro (Progressistas), teria espaços de-
dicados ao lazer, ambiente direcionado a eventos, 
modernização dos equipamentos (bancos e ilumi-
nação), canteiro e berço de árvores remodelados, 
transformando-se em um agradável ponto de en-
contro e socialização, além de fomentar atividades 

comerciais em seu entorno, gerando empregos e 
renda, o retrato é do abandono.

O relato foi feito e postado nas redes sociais 
pela vereadora Denaide – Dinaide - Silva Rocha 
Penalva (Progressistas).

Oficialmente, a informação é que a requalifica-
ção e modernização da Praça Monsenhor Tobias 
tenha sido iniciada em agosto de 2022, mas cinco 
meses depois, no mês de dezembro, a empreiteira 
vencedora do processo Licitatório (Oliveira Men-
des Engenharia, Serviços e Comércio Ltda) aban-

donou as obras, com 34% do projeto executado. 
Oito meses depois, ainda segundo informações 

oficiais, no último dia 8 de agosto, a Administração 
Municipal assinou a Ordem de Serviço para que, a 
empresa que ficou em segundo lugar no Processo 
Licitatório pudesse executar o restante dos servi-
ços. No entanto, embora o prefeito Tito Eugênio 
Cardoso de Castro (Progressistas) afirme que os 
serviços foram retomados, não há nenhuma indi-
cação que as obras foram ou possam ser reinicia-
das.

Caixas de energia com tampa quebrada e fios expostos que colocam em risco a segurança e a vida da população, principalmente crianças.

A vereadora Denaide – Dinaide - Silva Ro-
cha Penalva (Progressistas), que rompeu com o 
prefeito Tito Eugênio Cardoso de Castro (Pro-
gressistas) e engrossa as fileiras da oposição no 
município, na denúncia em suas redes sociais 
do estado de abandono da Praça Monsenhor 
Tobias, ironizou o discurso do prefeito quan-
do  anunciou sobre a execução do projeto de 
revitalização do equipamento e apontou a exis-
tência de risco para a integridade e segurança 
dos moradores, principalmente crianças, pela 
existência no local de um caixa de energia que-
brada e com fios elétricos expostos.

Para a vereadora, é preciso que seja cobrado 
do prefeito explicações e prestação de contas 
dos investimentos já liberados pelo Governo 
do Estado que, reforçou, está evidente em sua 
opinião, não foram aplicados na prometida re-
qualificação da Praça.

Segundo a vereadora progressista, o aban-
dono da Praça Monsenhor Tobias, não apenas 
mostra o descaso da gestão municipal com o 
patrimônio público, como afasta as pessoas do 
convívio social, aumentam a criminalidade e só 
servem para a proliferação de doenças.

OUTRO LADO
Ouvido pela reportagem do JS, através do Aplicativo de mensagem WhatsApp, o prefeito Tito 

Eugênio Cardoso de Castro (Progressistas), inicialmente afirmou que as obras de requalificação e mo-
dernização da Praça Monsenhor Tobias já teriam sido retomadas e que a expectativa é que estariam 
concluídas no prazo de três meses. 

O prefeito admitiu o atraso no cronograma, que teria sido justificado pela empresa contratada, por 
meio de processo Licitatório, por ter abandonado os serviços alegando estar em processo de falência, 
negando que tenha havido, como sugeriu a vereadora e ex-aliada Denaide – Dinaide - Silva Rocha Pe-
nalva (Progressistas), negligência da Administração Municipal. “Adotamos as medidas legais e dentro 
dos prazos”, apontou o gestor.

Tito Eugênio Cardoso de Castro concluiu de forma incisiva, rebatendo a vereadora progressista, 
que denunciou suposto desvio de recursos disponibilizados através de convênio celebrado com o Go-
verno do Estado, para a execução do projeto de requalificação e modernização da Praça Monsenhor 
Tobias. Segundo o prefeito, “a vereadora Dinaide (Denaide Silva Rocha Penalva, do Progressistas), 
mente ao fazer essa afirmação leviana, uma vez que os recursos financeiros do convênio são liberados 
a partir da execução da obra e consequente medição. Nesse caso, pouco mais de 100 mil reais foram 
pagos á Empresa que desistiu da obra”. Prefeito Tito Eugênio Cardoso de Castro

Vereadora Denaide – Dinaide - Silva Rocha Penalva (Progressistas). 

FOTO: REDES SOCIAIS
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Jesus nasceu em Belém da Judéia, 
em uma manjedoura, e se posicionou 
durante toda a vida com dignidade e 
obediência ao mandato de Deus Pai 
e cumpriu a Sua missão com resig-
nação, humildade, defensor da moral 
e dos necessitados, até a Sua cruci-
ficação. 

Poucos se apegam com fé aos mi-
lagres de Deus e de Jesus Cristo, o 
filho amado de Deus Pai, de quem 
recebeu poderes para tanto.  Os que 
têm pouca fé serão   enganados por 
Satanás. É preciso estar atento aos 
engodos de indivíduos que fingem 
ser o próprio Cristo, realizam mila-
gres e curas, são falsos profetas, ale-
gam possuir revelação divina, mas 
na realidade, estão sob o poder do 
demônio e enganam as pessoas de 
boa fé. É preciso prevenir-se contra o 
poder dos demônios. A verdade está 
escrita nas Escrituras.

Jesus é o primeiro e o último, creiam 
nas suas verdades, nos seus ensina-
mentos, e vivam livres dos enganos 
dos falsos profetas. O povo de Deus 
não será enganado. Jesus Cristo ad-
vertiu: Não se deixem enganar. So-

Antônio Novais Torres
ANTÔNIO NOVAIS TORRES É COMERCIANTE APOSENTADO, MEMBRO FUNDADOR DA ACADEMIA DE 
LETRAS E ARTES DE BRUMADO, MEMBRO DO CONSELHO DA CIDADANIA DE BRUMADO, EX-MEMBRO DO 
PMDB E PTB E MEMBRO DO CONSELHO EDITORIAL DO JORNAL DO SUDOESTE.

 OS FALSOS PROFETAS
mente aqueles que estudam minucio-
samente a Bíblia recebem o amor e a 
verdade e serão protegidos dos inimi-
gos. Pelo testemunho Bíblico, os fiéis 
constatam o disfarce do enganador 
e não cederão às evidências de suas 
imitações.

Enquanto isso, há a promessa da se-
gunda vinda de Cristo, para completar 
a obra da redenção, essa é a espe-
rança de Seus seguidores. Esta pro-
fecia é o principal tema das Sagradas 
Escrituras. Vigiem e aguardem para 
serem julgados com justiça de acordo 
os méritos de cada um.

“Eu sou a luz do mundo, quem me se-
gue não andará em trevas, mas terá a 
luz da vida” (Jo 8.12). “Gloria a Deus 
nas alturas, paz na terra, boa vontade 
para com os homens!” (Lc 2.14).

“Cristo ofereceu-se uma vez, para ti-
rar os pecados de muitos, aparecerá 
segunda vez, sem pecado, aos que o 
esperam para a salvação” (Hb9.28).

Todo esse comentário Bíblico, tem o 
objetivo de falar sobre a humildade do 
Salvador e dos Seus ensinamentos.  

Muitos pregadores do Evangelho, es-
tão vendendo o nome de Deus e de 
Seu Filho, em proveito pessoal. Usam 
a Bíblia e os ensinamentos de Jesus 
para enganar os fiéis e se locupleta-
rem, adquirindo riquezas e poder às 
custas da boa-fé humana que acredi-
tam em suas palavras e promessas de 
curas e salvação da alma. 

O Evangelizador tem uma missão de 
divulgar as ideias do Evangelho atra-
vés da sua pregação, conforme está 
nas Escrituras, portanto, não lhe cabe 
exercer outro encargo, pois essa não 
é a sua missão. Ele tem um compro-
misso divino de levar o evangelho a 
toda criatura, promover a honradez, 
o caráter moral, a seriedade, a digni-
dade e a fé dos seguidores de Jesus, 
através de sua pessoa de reputação 
exemplar, de bom cidadão e do co-
nhecimento Bíblico.

Qualquer outra função, não tem res-
paldo na Bíblia. Consultas:

Bíblia Sagrada;
O grande Conflito de Ellen G. 

White Tradução de Cecília Eller 
Nascimento. 
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Confesso a vocês que nunca ouvi, nem li, nem assisti sob a égide da nova constituição, ações sistêmicas como as destes 
dias, dos quais se diz estarmos vivendo a vitória eleitoral do amor.

Há uma uniformidade, um equilíbrio de cadências entre os textos e opiniões jornalismo militante e os de seus companheiros 
nas redes sociais. Os primeiros escrevem menos pior do que os segundos, não usam palavras de calão e essa é a única dife-
rença. Em todos, porém, se percebe o mesmo ódio à divergência, à oposição política, à conservadores, a liberais, a religiosos, 
a patriotas, a pró vidas, a direitistas (categoria inexistente porque são sempre descritos como integrantes da extrema-direita). 
Assim também na voz e nos atos do governo.

As engrenagens da máquina estatal, rangem, ferro contra ferro, promovendo vinganças e punindo de modo exacerbado. Au-
toridades investidas de poder de Estado sequer percebem mais o ódio que exalam no falar. E como falam! E quanto falam! Os 
fundamentos da esperança de um povo que viu o exercício de sua liberdade ser objeto de ameaça e duríssimas punições são 
objeto de orgânica destruição. A Lava Jato – combatida, revertida, invectivada, desmontada, destruída – faz lembrar essas 
ruínas de bombardeio que nos são servidas na tela da TV. Nenhum mérito pode ser resgatado dos escombros enquanto os 
ladrões são apresentados como heróis e os heróis como ladrões.

Mas o amor, dizem, venceu o ódio.

Neste momento, recebem duas lições da História. Numa, veem com os próprios olhos o que é terrorismo, palavra que não 
pode ser vulgarizada como foi após a “vitória do amor”, em discursos políticos rasteiros e oportunismos retóricos. Noutra, 
os mesmos – não são todos (mas são tantos!) – apoiam as ações e/ou motivações do Hamas, enquanto aqui tentam impor o 
desarmamento da população civil, esquecendo os eloquentes conselhos em sentido oposto que nos vem do Oriente.

Eu posso abrir mão do direito de me defender; mas não posso abrir mão do dever de defender minha família. E esse não é 
um amor de cabaré que a ninguém convence, mas é amor de verdade!

Para encerrar estas considerações sobre a vitória do amor, trago palavras proferidas pelo ministro Gilmar Mendes, em Paris, 
num fórum promovido pelo Grupo Esfera Brasil dias 13 e 14 deste mês.

Disse ele, referindo-se aos episódios de 8 de janeiro:

Poderíamos estar “contando uma história de derrocada, mas estamos contando história de vitória do Judiciário e do TSE 
(https://www.cnnbrasil.com.br/politica/gilmar-mendes-diz-que-lula-nao-estaria-no-planalto-se-stf-nao-tivesse-enfrentado-
-a-lava-jato/).

Disse mais:

“Muitos dos personagens que hoje estão aqui, de todos os quadrantes políticos, só estão porque o Supremo enfrentou a 
Lava Jato. Eles não estariam aqui. Inclusive o presidente da República, por isso é preciso compreender o papel que o Tribunal 
desempenhou” (https://www.conjur.com.br/2023-out-14/gilmar-pacheco-discutem-limites-judiciario-legislativo).

Disse ainda:

“Se a política voltou a ter autonomia, gostaria que se fizesse justiça, isso foi graças ao Supremo Tribunal Federal. Se hoje ti-
vemos a eleição do presidente Lula, isso foi graças ao Supremo Tribunal Federal. Vamos travar a luta contra o poder absoluto, 
mas também a luta contra o esquecimento. Se a política deixou de ser judicializada e criminalizada, isso se deve ao Supremo 
Tribunal Federal” (aqui).

A parte dessa fala com a qual eu concordo, sempre reconheci, mas não poderia ser dita. Agora, até o ministro decano do STF 
proclama com o orgulho e a temperança que lhe são habituais.

O amor é lindo!

Percival Puggina
PERCIVAL PUGGINA (76), MEMBRO DA ACADEMIA RIO-GRANDENSE DE LETRAS E CIDADÃO DE PORTO ALEGRE, É 
ARQUITETO, EMPRESÁRIO, ESCRITOR E TITULAR DO SITE CONSERVADORES E LIBERAIS (PUGGINA.ORG); COLUNISTA 
DE DEZENAS DE JORNAIS E SITES NO PAÍS. AUTOR DE CRÔNICAS CONTRA O TOTALITARISMO; CUBA, A TRAGÉDIA DA 
UTOPIA; POMBAS E GAVIÕES; A TOMADA DO BRASIL PELOS MAUS BRASILEIROS. MEMBRO DA ADCE. INTEGRANTE 
DO GRUPO PENSAR+.

OBSERVAÇÃO:  Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

O amor venceu o ódio?
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Envelhecer com qualidade: Direito da 
pessoa idosa e dever da sociedade

FOTO: ARQUIVO PESSOAL

NATALY LEONI – SITE CORETO
https://sitecoreto.com

O envelhecimento é uma etapa natural 
na vida dos seres humanos. Segundo 
dados da Organização Pan-America-

na de Saúde – Opas, a população está envelhe-
cendo cada vez mais rápido, mas na América 
Latina e Caribe, este processo é ainda mais ace-
lerado. Em 2020, mais 8% da população possuía 
65 anos ou mais, porém, a estimativa é que essa 
porcentagem dobre até 2050 e chegue a 30% 
até o final do século. No Brasil, de acordo com 

dados coletados pelo Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística – IBGE, em 2021 a porcen-
tagem de pessoas idosas passou de 11,3% para 
14,7% em um período de dez anos e até 2050 
essa porcentagem pode chegar a 29%.

No entanto, para que a pessoa idosa con-
siga passar por essa etapa da vida de maneira 
confortável, segura e com seus direitos garan-
tidos, a sociedade deve fornecer uma estrutu-
ra que possa acolhê-la, oferecendo condições 
para que essas pessoas possam ter qualidade 
de vida na velhice.

De acordo com a Advogada Previdenciá-
ria e presidente da Comissão de Direito Previ-

denciário da Ordem dos Advogados do Brasil 
– OAB, Subseção de Vitória da Conquista, Thays 
Gondim, a população como um todo deve ficar 
atenta aos direitos da pessoa idosa. “O advento 
da Lei nº 10.741/2003 trouxe consigo um dos 
maiores avanços da sociedade que foi o Esta-
tuto do Idoso, a Lei que está salvaguardando 
os direitos das pessoas acima dos 60 anos de 
idade. É importante que toda a população e 
não somente os idosos tenham conhecimento 
sobre esse Estatuto, sobre os seus direitos de 
saber reivindicar, e as demais pessoas da socie-
dade para que respeitem e façam valer esses 
direitos onde quer que eles estejam”, afirma.

Thays Gondim, presidente da Comissão de Direito Previden-
ciário da Ordem dos Advogados do Brasil – OAB, Subseção 
de Vitória da Conquista.

O Estatuto do Idoso dispõe de direitos 
assegurados às pessoas com idade igual ou 
superior a 60 anos. Entre os direitos previs-
tos destacam-se: atendimento preferencial 
em estabelecimentos e Instituições Públicas, 
o direito a ter um acompanhante em tempo 
integral nos Hospitais e o fornecimento de 
medicação gratuita, principalmente de uso 

contínuo. Além disso, as pessoas idosas têm 
direito a transporte público gratuito, a isen-
ção ao pagamento do Imposto sobre a Pro-
priedade Predial e Territorial Urbana - Iptu, 
a pensão alimentícia, a tramitação prioritária 
de processos na Justiça, a 5% de vagas de 
estacionamento e meia entrada em eventos 
culturais.

A violação dos direitos
O Estatuto da Pessoa Idosa prevê medidas 

para que elas possam ter seus direitos respeita-
dos e uma série de benefícios, a fim de propor-
cionar qualidade nessa etapa da vida. Contudo, 
é possível perceber que isso não é uma realidade 
para muitos idosos no Brasil. Conforme dados do 
Ministério dos Direitos Humanos e da Cidadania, 
foram registrados 202,3 mil casos de violação 

dos direitos da pessoa idosa nos três primeiros 
meses de 2023. Essa quantidade de registros se 
deve também à retomada do “Disque 100”, que 
atende a violação dos direitos dessas pessoas.

Segundo o Ministério dos Direitos Humanos 
e da Cidadania, entre as formas de violência e 
abusos contra a pessoa idosa encontram-se: a 
negligência, sendo caracterizada pela falta de 

FOTO: ARQUIVO PESSOAL
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cuidados básicos, o abuso psicológico, as agres-
sões verbais e físicas. Além disso, também carac-
teriza como violência qualquer forma de abuso 

que faça com que a pessoa se sinta humilhada 
ou fique isolada, o abuso financeiro, violência 
patrimonial, quando as pessoas se aproveitam 

do idoso para usufruir e controlar seus bens ma-
teriais e dinheiro, a violência sexual e institucio-
nal. 

De acordo com a pesquisa divulgada pelo 
Ministério dos Direitos Humanos e da Cidada-
nia, em mais de 87% das denúncias, as violações 
acontecem na casa em que a pessoa idosa e o 
agressor residem. Na maioria dos casos os res-
ponsáveis pelas violações são os próprios filhos, 
seguidos pelos vizinhos e netos desses idosos. 

Nos registros, a faixa etária que mais sofre com 
a violência é de 70 e 74 anos de idade, com 5,9 
mil casos no início de 2022.

Por isso, é necessário atenção aos sinais de 
violação. “O idoso começa a se isolar, ficar ca-
lado demais, as vezes ele fica desconfortável na 
presença de algum familiar, ou de algum cuida-

dor, é muito importante prestar atenção nesses 
sinais, ele começa a responder de uma forma 
muito diferente. Tem que prestar atenção se 
surgirem infecções, feridas de forma inexplicá-
vel nas áreas genitais, ou se ele está muito de-
bilitado, desidratado, ou com mau cheiro, mes-
mo tendo um cuidador”, alerta Thays Gondim. 

Como combater as violações de direitos dos idosos?
Em 2023, a Organização das Nações Uni-

das- ONU - dedicou o dia primeiro de outu-
bro como o Dia Internacional do Idoso com o 
tema “Cumprindo as Promessas da Declaração 
Universal dos Direitos Humanos dos Idosos: 
Ao longo de Gerações”. A data visa, entre tan-
tas outras atitudes, a luta pelo envelhecimento 
saudável. Para isso, é preciso a garantia dos 
direitos. Uma das maneiras de cumprir esses 
direitos é o combate a todo tipo de violência 
contra a pessoa idosa. 

As denúncias de abusos podem ser feitas 
por meio do Disque Direitos Humanos, o Dis-
que 100, que funciona 24 horas por dia, inclu-
sive nos finais de semana e feriados. O atendi-
mento desse tipo de denúncia ocorre também 
pelo WhatsApp, no número: 61-99656-5008, 
ou pelo próprio Aplicativo dos Direitos Huma-
nos Brasil. 

Thays Gondim afirma que o papel do Advo-
gado também é muito importante para a ga-
rantia dos direitos da pessoa idosa, para ajudá-

-la no acesso a benefícios e outros processos 
legais com mais segurança. “O Advogado na 
vida do idoso é mais que necessário, mas é im-
portante que se tenha contato com um pro-
fissional da sua confiança, sempre damos essa 
orientação. Que seja alguém que você já sabe 
a procedência como Advogado. Eles podem 
também procurar a Defensoria Pública, por-
que é um serviço oferecido gratuitamente, ou 
procurar os Núcleos de Práticas Jurídicas das 
Faculdades”, explica.

Vida ativa
Muitas pessoas que passam a maior parte 

da vida trabalhando e realizando diversos ti-
pos de atividades, quando chegam a uma faixa 
etária em que são consideradas como idosas, 
desejam continuar em atividade. Também é 
um direito da pessoa idosa continuar traba-
lhando, principalmente se for em algo que a 
faz bem. Zoraide Leoni de 82 anos faz borda-
dos desde os sete anos de idade. Logo quan-
do começou fazé-los, ela começou também a 
vendê-los, enxergando uma possibilidade de 
renda utilizando algo que já gostava de fazer.     

Assim como com os bordados, Zoraide Leo-
ni também passou a pintar em tecidos e telas. 
“Eu não tomei curso [de Pintura em Tecido], já 
em Tela, eu fiz algumas aulas com Rominho, 
inclusive tenho telas pintadas aqui na minha 
casa. Eu faço porque gosto, até hoje ainda faço 
umas pinturinhas”, conta. Já na idade adulta, 
mesmo já tendo habilidades com diferentes 
tipos de bordados, ela também fez curso com 
uma professora do Instituto Mauá, localizado 

em Salvador, para que pudesse ter uma cer-
tificação na área, o que a ajudou a continuar 
vendendo seus trabalhos. 

Seu contato com a arte veio por meio da 
pintura, costura e artesanato que, além de fa-
zer para fora, ainda trabalha em artigos para 
sua própria casa. Na maioria das datas come-
morativas, Zoraide confecciona enfeites para a 
casa, além de se dedicar a construção de toda 
estrutura para o Presépio no Natal, uma série 
de enfeites para as paredes e arranjos para as 
mesas.   

Zoraide afirma que continua vendendo os 
itens que ela mesma borda ou costura. “Ainda 
faço trabalhos para vender, apesar da idade, 
a gente fica fraca”. Por conta de problemas 
na visão e um acidente que a deixou com di-
ficuldades de locomoção, ela diz que acaba 
sendo mais difícil, mas não deixa de traba-
lhar nos bordados. “O bordado é o meu forte, 
sempre bordei, e não vou deixar de bordar”, 
conta. Zoraide continua mantendo uma vida 

ativa, colocando o bordado que tanto gosta 
de fazer em toalhas, colchas de cama, panos 
de prato e outros produtos que são aprecia-
dos pelas pessoas.  Por meio de seu trabalho, 
durante a vida também desenvolveu gran-
de empatia e respeito pelos idosos com que 
também já teve oportunidades de trabalhar e 
conviver.

Assim como Zoraide, Thays Gondim, tam-
bém compartilha um carinho e admiração 
que possui pelas pessoas idosas. “Os idosos 
são o passado vivo, são a sabedoria em pes-
soa, são pessoas que acompanharam tantas 
transformações no mundo que guardam his-
tórias incríveis e marcantes, que adoram con-
tar sobre a experiência de vida. Como é bom 
sentar com esses idosos, ouvir suas histórias, 
ver como eles foram resilientes, mesmo com 
tantas mudanças seguem firmes felizes nos 
mostrando como a vida é boa. O nosso papel 
é protegê-los da maldade do homem, e da 
falta de conhecimento”, declara. 

MATÉRIA ORIGINALMENTE PUBLICADA NO SITE CORETO
https://sitecoreto.com/envelhecer-com-qualidade-direito-da-pessoa-idosa-e-dever-da-sociedade/
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Ministério Público Estadual busca ampliar Serviço 
Família Acolhedora na microrregião de Poções

3ª Promotoria de Justiça de Poções firma acordos com prefeitos 
de Boa Nova, Bom Jesus da Serra, Caetanos e Mirante para 

implantação do Serviço de Acolhimento Familiar de Crianças e 
Adolescentes nos municípios.

DA REDAÇÃO 
redacao@jornaldosudoeste.com

Com o objetivo de oferecer assistência ás 
crianças e adolescentes em situação de 
risco e vulnerabilidade social, afastados 

da família por Medida Protetiva, o Ministério Pú-
blico da Bahia, através da 3ª Promotoria de Jus-

tiça de Poções, por meio do Promotor de Justi-
ça Ruano Fernando da Silva Leite, e os prefeitos 
de Boa Nova, Bom Jesus da Serra, Caetanos e 
Mirante, respectivamente  Adonias da Rocha Pi-
res de Almeida (PSD), Jornando – Jornandinho 

– Vilasboas Alves (Progressistas), Paulo Alves 
dos Reis (PCdoB) e Wagner Ramos Lima (PSD), 
firmaram Termos de Ajustamento de Conduta 
para implantar em seus municípios o Serviço de 
Acolhimento em Família Acolhedora.

Os prefeitos de Boa Nova, Bom Jesus da Serra, Caetanos e Mirante, respectivamente  Adonias da Rocha Pires de Almeida (PSD), Jornando – Jornandinho – Vilasboas Alves (Progressistas), Paulo 
Alves dos Reis (PCdoB) e Wagner Ramos Lima (PSD), firmaram Termos de Ajustamento de Conduta para implantar em seus municípios o Serviço de Acolhimento em Família Acolhedora.

FOTO: GILBERTO JR | DIVULGAÇÃO FOTO: REDES SOCIAIS
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O Serviço de Acolhimento em Família Aco-
lhedora é uma alternativa ao acolhimento ins-
titucional e tem por objetivo readaptar crian-
ças e adolescentes ao convívio da família e 
da sociedade, com possibilidades de retorno 
à família de origem ou adoção, conforme o 
caso. Com os Termos assinados, os municípios 
deverão implementar o Serviço entre os próxi-
mos meses de dezembro de 2023 e junho de 
2024. 

Segundo o Promotor de Justiça Ruando Fer-
nando da Silva Leite, a inexistência de Políticas 
Públicas de Acolhimento Familiar nos quatro 
municípios (Boa Nova, Bom Jesus da Serra, Ca-
etanos e Mirante) têm impedido o Serviço do 
Sistema de Justiça e, conforme reforçou, até 
mesmo do Conselho Tutelar, de aplicarem a 
Medida de Proteção Especial, expondo crian-
ças e adolescentes vulneráveis a um maior ris-
co social, por omissão dos Poderes Públicos. 

As Administrações Municipais subscrito-
ras dos Termos de Ajustamento de Conduta, 
deverão implantar o Serviço, estrutura física, 
recursos materiais e o quadro de recursos hu-
manos minimamente estabelecidos em legis-
lações e diretrizes vigentes. 

Os Termos de Ajustamento de Conduta 
formalizados preveem ainda que infraestrutu-
ra e os espaços mínimos para funcionamento 
das Instituições de Acolhimento deverão es-
tar localizados em área residencial, sem dis-
tanciar-se, excessivamente, do ponto de vista 
geográfico e socioeconômico, da realidade de 
origem das crianças e adolescentes acolhidos, 
e sem placas indicativas que impliquem a es-
tigmatização dos usuários.

“Até que se efetive integralmente as Políti-
cas de Acolhimento em cada município (Boa 
Nova, Bom Jesus da Serra, Caetanos e Mirante), 
deverá ser ofertado acolhimento a todos que 
necessitarem, encaminhados pela Autoridade 
Judiciária, ou excepcionalmente, em caráter de 
urgência, pelo Conselho Tutelar, em Serviço 
de Acolhimento adequado de outro município 
próximo, mediante convênio e custeio das des-
pesas”, apontou o Promotor de Justiça Ruano 
Fernando da Silva Leite. * COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DO MINISTÉRIO PÚBLICO DO ESTADO DA BAHIA

Por iniciativa do Promotor de Justiça de Poções, Ruano Fernando da Silva Leite, municípios de Boa Nova, Bom Jesus da Serra 
e Mirante deverão implantar o Serviço de Acolhimento em Família Acolhedora.

FOTO: REPRODUÇÃO - SECOM/PMVC

SAIBA +

O que é o Serviço de Acolhimento em Famílias Acolhedora

DA REDAÇÃO 
redacao@jornaldosudoeste.com

O acolhimento familiar tem sido a 
alternativa apontada para asse-
gurar que crianças e adolescen-

tes recebam uma atenção individualizada, 
garantindo-se o direito de viver em família, 
mesmo em condição de acolhimento.  

Podem fazer parte do Serviço de Aco-
lhimento famílias/pessoas da comunidade, 
habilitadas e acompanhadas pelo Serviço 
de Acolhimento Familiar, que acolhem vo-
luntariamente em suas casas, por período 
provisório, crianças e/ou adolescentes, ofe-
recendo-lhes cuidado, proteção integral e 
convivência familiar e comunitária. 

FOTO: REPRODUÇÃO
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Cada família deve acolher uma única criança ou adolescente, salvo grupo de irmãos, o Serviço demanda de um Coordenador e dois inte-
grantes da equipe técnica (Assistente Social e Psicólogo), para o acompanhamento de até 15 Famílias Acolhedoras e 15 Famílias de Origem, 
devendo a família receber um subsídio financeiro por acolhido, a fim de suprir as necessidades das crianças e adolescentes em acolhimento. 

As famílias interessadas devem ser selecionadas, capacitadas e acompanhadas pela equipe técnica do Serviço de Acolhimento. Por isso, 
é importante a ampla e permanente divulgação do Serviço, sobretudo com o intuito de sensibilizar as famílias residentes no município a se 
tornarem Famílias Acolhedoras.  

Algumas características a serem observadas são disponibilidade afetiva e emocional, padrão saudável das relações de apego e desapego, 
relações familiares e comunitárias, rotina familiar, não envolvimento de nenhum membro da família com dependência química, motivação 
para a função, aptidão para o cuidado com crianças e adolescente, capacidade de lidar com separação, flexibilidade, tolerância, proatividade, 
capacidade de escuta, estabilidade emocional, capacidade de pedir ajuda e de colaborar com a equipe técnica, entre outras.

Boa Nova, Bom Jesus da Serra e Mirante, terão de 
implementar e operacionalizar ainda este ano, o Fundo 

Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente

DA REDAÇÃO 
redacao@jornaldosudoeste.com

Ministério Público da Bahia, através da 1ª Promotoria de Justiça de Poções, por meio do Promotor de Justiça Ruano Fernando da Silva 
Leite e os prefeitos de Boa Nova, Bom Jesus da Serra e Mirante, respectivamente  Adonias da Rocha Pires de Almeida (PSD), Jornando – Jor-
nandinho – Vilasboas Alves (Progressistas) e Wagner Ramos Lima (PSD), firmaram Termos de Ajustamento de Conduta para implementar 
e operacionalizar em seus municípios, até o próximo dia 31 de dezembro, o Fundo Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente.

Uma das diretrizes da Política de Atendimento estabelecidas no Artigo 88 do Estatuto da Criança e do Adolescente (Lei Federal nº 8.069, 
de 13 de julho de 1990), o Fundo Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente é um Fundo Especial, nos moldes definidos pelo 
Artigo 71 da Lei Federal nº 4.320/64 (... “produto de receitas especificadas que por lei se vinculam à realização de determinados objetivos 
ou serviços, facultada a adoção de normas peculiares de aplicação”), destinado a financiar Políticas, Programas e Projetos de Promoção, 
Proteção e Defesa dos Direitos da Criança e do Adolescente, especialmente daqueles em situação de vulnerabilidade social. 

Nenhum recurso do Fundo Municipal poderá ter destinação e aplicação, sem a deliberação do Conselho Municipal de Direitos, que se 
traduz num Plano de Aplicação. Isso significa que ele deverá apontar as regras, os procedimentos e as prioridades que irão orientar essa 
gestão, assim como decidir onde e quanto gastar e autorizar o gasto dos recursos.

Segundo o Promotor de Justiça Ruano Fernando da Silva Leite, “a proteção integral à criança e ao adolescente, exige não só a implanta-
ção do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente e do Conselho Tutelar, mas também a existência de políticas públicas 
nas diversas áreas voltadas para aquele público, inclusive com destinação prioritária de recursos orçamentários”.
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Olá amigos, nem sei como co-
meçar esta mensagem. Nosso 
coração, assim como o de vo-

cês em Israel, está dilacerado. A dor 
é enorme. A incerteza grita. As lágri-
mas descem, assim como o sangue 
de nossos mártires foi desperdiçado.
 
Nossa alma também se padece com 
os flagelos do terror. Comemos o 
mesmo pão, esverdeado de tanto 
mofo, que vocês. As teias que nos 
unem, ainda que distantes no espa-
ço e até no tempo, estão mais fortes 
do que nunca! Somos parte de uma 
mesma família! SOMOS IRMÃOS!
 
Acredito que seja melhor saudá-los 
novamente: “Olá Irmãos!”. A verda-
de é que estamos aqui, mas nosso 
pensamento está aí. Muito mais que 
isso! Nosso sentimento, nosso cora-
ção, nossa alma, nosso amor e nos-
sa solidariedade!
 De tão diferentes, temos a certeza 

André Naves 
ANDRÉ NAVES É DEFENSOR PÚBLICO FEDERAL, ESPECIALISTA EM DIREITOS HUMANOS E INCLUSÃO SOCIAL, E MESTRE EM ECONOMIA POLÍTICA. 
É TAMBÉM COMENDADOR CULTURAL, ESCRITOR, PROFESSOR E PALESTRANTE.

Haja Paz na Força e Força para ganhar a Paz
absoluta de que nossas falhas se 
completam nas qualidades de vo-
cês, assim como seus pontos fra-
cos, em nossos fortes! Somos par-
te de um mesmo quebra-cabeças 
humano: nossa força, nossa beleza, 
está na união.
 
Estamos aqui! SOMOS AQUI! Va-
mos, todos, usar esse sentimento de 
lamentação reflexiva, extremamen-
te válido e fundamental, do luto, em 
adubo para que possamos colher as 
belas flores da inclusão e da Justiça!
 
Nosso luto é nossa luta! E que luta 
é essa se não a da Alteridade? Per-
ceber, com nossa alma, a valiosa di-
versidade: nenhum de nós é tão bom 
quanto todos nós em união. Nos en-
cantarmos com a pluralidade huma-
na e saber que sempre que cairmos 
nos buracos da miséria e da neces-
sidade, um irmão nosso pulará, não 
para nos resgatar, mas para nos ins-

pirar a sair de lá. E ele se altera-
rá profundamente nesse caminho! 
Cantamos, unidos ao salmista, os 
prazeres e delícias da união entre 
irmãos. O perfume da nossa soli-
dariedade vai aniquilar o fedor do 
terror, da injustiça e do medo!
 
Recentemente, uma maravilhosa 
professora e amiga refletia sobre 
os mistérios da palavra “Shalom” 
(paz). Ela, no alfabeto hebraico, 
tem a grafia similar a “Shalem” 
(completude). Ou seja, para termos 
PAZ (“Shalom”) precisamos estar 
completos (“Shalem”). E como po-
demos experimentar a completude 
se não plantando sementes que fa-
rão nascer a proveitosa colheita da 
Inclusão?
 
Para “Shalom”, é preciso estar 
“Shalem”: é preciso lutar por um 
mundo “LeCulam” (para todos). 
Com amor.

OPINIÃO
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Presidente do Comdica Brumado fala 
sobre a importância e responsabilidade 

do Conselho Tutelar
DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

No último dia 1º, eleitores de todos os 
municípios brasileiros foram às urnas 
para escolher seus representantes nos 

6,1 mil Conselho Tutelares existentes no país. 
Ao final do dia, 30,5 mil Conselheiros Tutelares 
foram eleitos, segundo dados do Ministério dos 
Direitos Humanos e da Cidadania.

Os Conselheiros Tutelares eleitos, que assu-
mem o cargo no próximo dia 10 de janeiro de 
2024, para o quadriênio 2024/2027, têm a mis-
são de garantir que, os direitos de crianças e 
adolescentes previstos na legislação vigente se-
jam efetivamente respeitados.

Existentes a mais de trinta anos, os Conselhos 

Tutelares foram criados a partir de uma disposi-
ção prevista no Estatuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA), estando vinculados ao Poder Exe-
cutivo Municipal, mas caracterizado como uma 
Instituição independente. Ou seja, o Conselho 
Tutelar, mesmo tendo vínculo com as Prefeituras 
Municipais, não é subordinado ao gestor.

Célia da Silva Santos, presidente do Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescentes de Brumado.

Para esclarecer dúvidas em relação às atri-
buições e funcionamento do Conselho Tutelar, 
a reportagem do JS entrevistou, com exclusivi-
dade, a Coordenadora do Centro de Referência 
de Assistência Social – Cras Irmã Dulce, situado 
no Bairro São Félix e presidente do Conselho 
Municipal dos Direitos da Criança e do Ado-
lescente de Brumado (Comdica), Célia da Silva 
Santos.

Confira os principais trechos da entrevista:

JORNAL DO SUDOESTE – O que é o Conse-
lho Tutelar?

CÉLIA SANTOS - O Conselho Tutelar é um 

órgão público que atua de forma independen-
te, formado por cinco membros eleitos pela 
população para um mandato de três anos. O 
Conselho Tutelar é autônomo, mas não é juris-
dicional, ou seja, ele não é juiz, não tem poder 
de punir violadores dos direitos de crianças e 
adolescentes. (Conselho Tutelar) É trabalhado 
juntamente com toda a Rede de Proteção e em 
prol da defesa e direito das crianças e dos ado-
lescentes.

JS: Qual a função do Conselho Tutelar?
CÉLIA SANTOS - O Conselho Tutelar encami-

nha, requisita. Encaminha para onde? Encaminha 

para as áreas de Saúde, de Educação. Requisita, 
por exemplo, quando a criança ou adolescente 
precisa de documentação, ou seja, também tem 
como uma das funções requisitar esse serviço. 
Encaminha para Assistência Social, para serem in-
clusos nos programas sociais, entre outras ações.

JS - Quais os requisitos para ser um Conselhei-
ro Tutelar?

CÉLIA SANTOS - Em primeiro lugar, é preciso 
ter idoneidade moral. Além disso, o Conselheiro 
não pode acumular outro serviço - realizar outra 
atividade -, pois a dedicação tem que ser exclusi-
va para essa função.

FOTO: EVANDRO MACIEL



27
Brumado, de 05 a 20 de Outubro de 2023

 www.jornaldosudoeste.com Edição - 727

CIDADANIA – CRIANÇA E ADOLESCENTE

“O principal (do Conselho Tutelar) desafio é fortalecer toda a Rede de Proteção a Crianças e Adolescentes, chamada de Sistema de Ga-
rantia de Direitos (SGD), que contribui para que os encaminhamentos realizados pelos Conselheiros tenham resultados positivos”.. 

FOTO: EVANDRO MACIEL

JS - Mais de 30 anos após a criação do Esta-
tuto da Criança e do Adolescente, quais os prin-
cipais desafios enfrentados pelos Conselhos Tu-
telares para estruturarem-se como ferramenta de 
promoção dos direitos das crianças e dos adoles-
centes nos territórios brasileiros? E, falando mais 
especificadamente, em Brumado?

CÉLIA SANTOS - O principal desafio é forta-
lecer toda a Rede de Proteção a Crianças e Ado-
lescentes, chamada de Sistema de Garantia de 
Direitos (SGD), que contribui para que os enca-
minhamentos realizados pelos Conselheiros te-
nham resultados positivos. Porém, quando uma 
engrenagem – falando aqui como se fosse uma 
engrenagem - falha, então as outras também fa-
lham. Então, o Conselho Tutelar precisa estar liga-
do com todos os órgãos que compõem a Rede 
[Assistência Social, as Escolas, os Órgãos de Se-
gurança Pública, além do Ministério Público e or-
ganizações da sociedade civil], só assim para que 
“caia na torneirinha”, o serviço saia por completo.

JS - A senhora poderia detalhar como se dá 
o processo de escolha dos Conselhos Tutelares, 
desde a inscrição até a eleição?

CÉLIA SANTOS - São seis etapas, que este ano 
teve início no mês de março. O processo é fis-
calizado pelo Ministério Público e foi criada uma 
Comissão Especial Eleitoral para que decisões fos-
sem tomadas. A 1ª etapa foi a das Inscrições, a 2ª 
etapa da Análise das Candidaturas, a 3ª etapa a 
Prova de Conhecimento, a 4ª etapa as eleições, a 
5ª etapa, acontecerá no mês de dezembro, capa-
citação dos Conselheiros, e a 6ª etapa finaliza com 
a posse dos Conselheiros.

JS - O Conselheiro poderá se candidatar à re-
eleição? Nesse caso, ele terá que enfrentar todo o 
processo novamente?

CÉLIA SANTOS - Sim, ele pode se candidatar 
quantas vezes desejar, mas passando pelo pro-
cesso, sem nenhuma prioridade, nenhum privilé-
gio mediante os outros.

JS - Qual o valor do subsídio para o cargo e 
do Conselheiro Tutelar? E esse valor vale para to-
dos os 6,1 mil Conselheiros Tutelares resistentes 
no país?

Célia Santos - Não, em nossa cidade o valor 
é de um salário mínimo, mas em outras cidades 
pode variar. 

JS - Tem havido uma preocupação dos Gover-
nos Federal e municipais em relação a políticas 
, para a capacitação dos Conselheiros Tutelares?  
Se sim, a senhora poderia detalhar quais são?

CÉLIA SANTOS - Sim, como acabei de falar, 
agora mesmo em dezembro acontecerá a capa-
citação. Por ano, serão realizadas duas capacita-
ções. Antes de tomarem a posse, os Conselheiros 
são capacitados, depois, com seis meses, nova-
mente. Acontece desta forma em todo o Territó-
rio Nacional.

JS - Embora a maioria das pessoas saiba da 
existência do Conselho Tutelar, são poucas as que 
conhecem a Instituição, sabem de suas atribui-
ções, como e em quais situações deve ser acio-
nado e os limites de sua atuação. Considerando 
essas observações, por que não há uma preocu-
pação dos Governos Federal e Municipais para 
que, no caso dos Conselheiros Tutelares, sejam 
cumpridos o dispositivo constitucional da Publi-
cidade?

CÉLIA SANTOS - Embora o Conselho Tutelar 
exista, por exemplo, em Brumado, onde temos 70 
mil habitantes, é um Conselho para toda a cidade. 
Acima de 100 mil habitantes, a cidade poderá ter 
dois Conselhos, formado por cinco Conselheiros 
cada. E por que ele não é conhecido por toda po-
pulação? Porque nem toda a população necessi-
ta do Conselho Tutelar. Ele vem atender desde a 
classe mais baixa quanto a classe mais alta, não 
tem público para ser atendido, porém, nem toda 
população já chegou a necessitar do serviço do 
Conselho Tutelar.

JS - São obrigações expressas na Constituição 
de 88 e no Estatuto da Criança e do Adolescente, 
o dever dos pais ou responsável legal de acompa-
nhar ativamente a Educação das crianças e ado-
lescentes. Cabe ao Conselho Tutelar fiscalizar o 
efetivo cumprimento dos dispositivos legais? Essa 
fiscalização tem sido feita aqui, no município de 
Brumado?

CÉLIA SANTOS - Sim, sim.

JS - A senhora gostaria de acrescentar algu-
ma coisa? Caso alguém queira entrar em contato 
com o Conselho Tutelar, qual o meio: telefone, 
WhatsApp, qual outro meio?

CÉLIA SANTOS – O Conselho Tutelar é um 
órgão muito importante no município. A gente 
não consegue nem imaginar um município que 
não tenha este órgão. E ele está ali para atender 
a qualquer hora, mesmo que os Conselheiros 
não estejam no prédio (sede do órgão) durante a 
noite, eles estão de sobreaviso com o celular em 
suas casas. Quem necessitar do serviço, à noite, 
por exemplo, pode ligar para o plantonista, para 
o telefone 77 9 9961- 0116 ou, no horário comer-
cial, no 3441-7360. Quero também aproveitar a 
oportunidade e agradecer a toda à população 
brumadense que compareceu no último dia 1º de 
outubro para escolher os seus

candidatos. Nós tivemos 2.676 pessoas que 
compareceram para votar, apesar de ter sido um 
sol muito quente, mas as pessoas, graças a Deus, 
estão pouco a pouco valorizando como é esse 
serviço e nós tivemos válidos 2.656 votos. E des-
ses votos foram para 17 candidatos e 5 foram os 
primeiros titulares:  Sabrina Caires com 603 votos; 
Josie Cristina com 238 votos; Ramon Ataíde com 
182 votos; Eliana Costa com 177 votos, e Adriana 
Ribeiro com 165 votos. Nós tivemos também os 
5 suplentes, caso algum desista, mude de cidade, 
então a gente vai chamando a suplência. No dia 
10 de janeiro de 2024, o prefeito dará posse aos 
novos Conselheiros, bem como os suplentes.
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SAÚDE DA MULHER – CÂNCER DE MAMA

“O diagnóstico de Câncer de Mama 
não é uma sentença de morte”, aponta 
Mastologista Janaina de Matos Sarrizo
GABRIELA OLIVEIRA
jornalismo@jornaldosudoeste.com

O Câncer de Mama é o segundo tipo de 
câncer que mais acomete brasileiras, 
representando em torno de 25% de 

todos os cânceres que afetam o sexo femini-
no. Para o Brasil, foram estimados 59.700 casos 
novos de Câncer de Mama em 2019, com risco 
estimado de 56 casos a cada 100 mil mulheres.

Não há uma causa única para o Câncer de 
Mama. Diversos agentes estão relacionados ao 
desenvolvimento da doença entre as mulhe-
res, como: envelhecimento (quanto mais idade, 
maior o risco de ter a doença), fatores relacio-
nados à vida reprodutiva da mulher (idade da 
primeira menstruação, ter tido ou não filhos, 
ter ou não amamentado, idade em que entrou 
na menopausa), histórico familiar de Câncer de 
Mama, consumo de álcool, excesso de peso, 
atividade física insuficiente e exposição à radia-
ção ionizante.

Com o objetivo de conscientizar a popu-
lação, principalmente as mulheres, sobre as 
formas de detectar a doença e a importância 
do diagnóstico precoce, fatores que aumen-
tam as chances de cura e reduzem a morta-

lidade, a Campanha Outubro Rosa, criada no 
início da década de 1990, quando o símbolo 
da prevenção ao Câncer de Mama — o laço 
cor-de-rosa — foi lançado pela Fundação Su-
san G. Komen for the Cure e distribuído aos 
participantes da primeira Corrida pela Cura, 
realizada em Nova York (EUA) e, desde então, 
promovida anualmente.

A campanha mobiliza diversas Instituições 
— tanto públicas quanto privadas — para 
disponibilização de exames (Mamografias) 
gratuitos ou com preço reduzido, a fim de 
encorajar as mulheres a fazê-los, para assim, 
tratarem de qualquer problema encontra-
do precocemente. Isso porque, nos estágios 
iniciais, o Câncer de Mama é assintomático e 
responde muito melhor aos tratamentos. A 
Mamografia é recomendada a partir dos 50 
anos de idade e deve ser feita anualmente até 
os 69 anos, exceto em casos de histórico fa-
miliar. Esse exame é essencial, uma vez que, 
detectado em estágio inicial, as chances de 
cura chegam a até 90%. 

Embora não seja considerado um dos Exa-

mes Preventivos que permita que seja feito 
o diagnóstico do Câncer de Mama, o Auto-
exame é recomendado para mulheres após 
os 20 anos, com caso de Câncer na família, 
ou com mais de 40 anos, sem caso de Câncer 
na família. Mesmo não sendo possível fazer 
o diagnóstico, o Autoexame ajuda a mulher 
a conhecer melhor o corpo, permitindo que 
esteja atenta a possíveis alterações que pos-
sam surgir na Mama, identificando possíveis 
alterações na forma, cor, tamanho e textura, 
assim como a presença de caroços e diante 
de eventuais alterações, consultar o Gineco-
logista ou Mastologista, para realizar Exames, 
pois existem muitas condições de saúde que 
podem alterar as Mamas, o que inclui o Cân-
cer de Mama, que quanto mais cedo diagnos-
ticado, melhores as chances de cura.

O Autoexame de Mama pode ser feito uma 
vez por mês, todos os meses, entre o 3º e o 5º 
dia depois da menstruação, que é quando as 
mamas estão mais flácidas e indolores, ou em 
uma data fixa nas mulheres que já não têm 
menstruação.

Médica Mastologista Janaina de Matos Sarrizo.

FOTO: GABRIELA OLIVEIRA
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Para falar sobre o Câncer de Mama, dirimin-
do dúvidas relacionadas à prevenção, diagnós-
tico e tratamento, entre outras, a reportagem 
do JS entrevistou com exclusividade a Médica 
Mastologista Janaina de Matos Sarrizo. 

Confira os principais trechos da entrevista:
 
JORNAL DO SUDOESTE: O que, basica-

mente, caracteriza o Câncer de Mama e quais 
são os seus principais sintomas? 

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: O 
Câncer de Mama é uma doença na qual ocorre 
uma proliferação, um crescimento desordena-
do das células anormais do Tecido Mamário, 
e essas células podem se disseminar e invadir 
outros órgãos. Isso é o que chamamos de Me-
tástases. Os principais sintomas que podemos 
observar é Nódulo Único Endurecido, aderi-
do, ou seja, ele não move e é indolor. Muitas 
pacientes ficam preocupadas porque quando 
sentem a dor na Mama, acham que isso é um 
problema, mas o (tumor) maligno não causa 
dor. Pode ocorrer algum abaulamento ou re-
tração da Mama, pode ocorrer uma inversão 
do mamilo, vermelhidão e espessamento de 
pele (tipo casca de laranja), secreção sanguino-
lenta ou serosa pelos mamilos, especialmente 
se for espontâneo e em apenas um ducto do 
mamilo. Linfonodos Axilares aumentados, te-
mos que observar isso também.  

 
JS: Quais são as possíveis causas do Câncer 

de Mama? Quais os principais fatores de risco?
DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: O 

Câncer de Mama não tem uma causa única, 
mas existem diversos fatores que estão rela-
cionados ao aumento do risco de desenvolver 
a doença. Por exemplo, a Menarca antes dos 
12 anos, que é a primeira Menstruação, quanto 
mais cedo a mulher menstrua, maior é esse ris-
co; a Menopausa acima dos 55 anos; a primei-
ra gestação após 30 anos; Nuliparidade (nunca 
ter engravidado), também pode aumentar esse 
risco. História familiar, quando se tem parentes 
que já tiveram o Câncer de Mama, essa mulher 
apresenta um maior risco, especialmente se o 
parente for de primeiro grau, mãe, irmãs, filha, 
pai. Quando tem algum parente homem, todo 
mundo tem que ficar atento, porque existe o 
risco de ter inclusive alguma mutação genéti-
ca. À medida que for ficando mais distante o 
parentesco, esse risco não é tão alto. A pessoa 
que já teve o Câncer de Mama tem um risco 
aumentado de ter na Mama Contralateral, pes-
soas que tiveram lesões que não são malignas, 
mas que tinham atipias nas células, Tumores 
Benignos, mas com atipias. Então, ela tem um 
risco aumentado de desenvolver o Câncer de 
Mama. A mulher que é portadora de mutação 
genética também tem um risco aumentado, 
neste caso os familiares também devem inves-
tigar. Lembrando que não são todas as mu-
tações genéticas que têm o risco aumentado, 
depende de qual gene que está mutado, tem 
uns que tem mais risco, outros de moderado 
risco. Mulheres que fazem a Terapia Hormo-
nal na Pós Menopausa, principalmente se for 
com a combinação dos Hormônios Estrogê-

nio e Progesterona acima de 5 anos de uso. 
Anticoncepcionais Hormonais, principalmen-
te com um uso prolongado antes da primeira 
gestação e quando ela interrompe esse uso, 
após 10 anos de seu uso, o risco se iguala ao 
de não usuárias. Irradiação Torácica antes dos 
30 anos de idade (Radioterapia em Manto para 
Linfoma), tem risco aumentado para o Câncer 
de Mama. Etilismo, a obesidade na pós meno-
pausa, tabagismo (controverso). 

 
JS: Um Cisto de Mama pode evoluir para 

um Câncer?
DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: 

Não, um Cisto simples não pode evoluir para 
Câncer. Tem lesões complexas que tem a parte 
liquida e a parte solida que tem que ser inves-
tigado, mas um Cisto Simples não evolui para 
Câncer.  

 
JS: O que é recomendado para mulheres 

quando existir casos de Câncer de Mama na 
família?

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: Elas 
precisam procurar o Mastologista ou Gineco-
logista, alguém da área de saúde para solici-
tar os exames necessários. Como eu expliquei: 
quanto mais próximo for o parentesco do fa-
miliar que teve o Câncer, maior o risco e mais 
atenta a paciente deve ficar. Muitas vezes o 
rastreamento destas mulheres é diferente da 
população em geral com intervalo mais curto, 
início de realização mais precoce, além de se-
rem incluídos outros métodos de imagem.

“A possibilidade de uma mulher apresentar Câncer de Mama durante a vida é de 12,5%, ou seja, uma em cada oito mulheres desenvolverá a doença ao 
longo de suas vidas”.

JS: Qual a chance de uma mulher vir a ter 
Câncer de Mama durante a sua vida? 

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: A 
possibilidade de uma mulher apresentar Cân-

cer de Mama durante a vida é de 12,5%, ou 
seja, uma em cada oito mulheres desenvolverá 
a doença ao longo de suas vidas. Sendo que 
metade deste risco ocorre após os 65 anos. 

 JS: O que uma mulher pode fazer para di-
minuir seu risco para Câncer de Mama?

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: O 
que ela pode fazer é adotar medidas que 
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possam contribuir para a prevenção primá-
ria, que são: melhorar a qualidade da alimen-
tação, diminuindo enlatados, industrializados; 
amamentar; fazer atividade física; manter o 
peso dentro da faixa de IMC ideal (Indice de 
Massa Corporal ideal para mulher: 22,5kg/m2), 
e evitar o consumo de bebida alcoólica. Eu 
costumo dizer também que cuidar da mente 
é importante, porque isso tem uma influência 
grande no corpo. Estando com a mente saudá-
vel reflete no nosso corpo também. E vivemos 
melhor e acaba evitando doenças. 

 
JS: A Mamografia é o exame mais eficaz 

para prevenção da doença?
DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: Sim. 

É o exame de escolha para o rastreamento. 
Porém, em casos de Mamas Densas, que são 
Mamas com muitas Glândulas, a Mamografia 

é menos sensível e se torna necessária a com-
plementação com outro método de imagem, 
geralmente com a Ultrassonografia. 

 
JS: Qual a faixa etária recomendada para 

que a mulher faça a Mamografia e com qual 
periodicidade o exame deve ser feito?

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: Para 
a população em geral, o Rastreamento Mamo-
gráfico deve iniciar aos 40 anos e ser feito anu-
almente, se tiver tudo bem, sem nenhuma al-
teração, pode ser mantido anualmente. Para as 
mulheres de alto risco, com casos na família, o 
rastreamento é feito de forma individualizada, 
podendo ser antecipada. Para mulheres que ti-
veram Câncer de Mama e foram submetidas à 
cirurgia conservadora, a Mamografia deve ser 
realizada um ano após a Mamografia inicial e 
pelo menos 6 meses após a conclusão da Ra-

dioterapia. Após isto, o controle será anual.
 
JS: Quais outros exames, além da Mamo-

grafia podem ser utilizados?
DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: Ou-

tros Exames de Imagem que podem ser uti-
lizados são a Ultrassonografia, Ressonância 
Magnética e Tomossíntese, que é pouco dis-
ponibilizada, não é todo Centro que tem. 

 
JS: Qual a importância da realização de 

exames para o diagnóstico precoce? 
DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: O 

principal objetivo é detectar o Tumor numa 
fase bem inicial, para que haja um impacto na 
morbidade e mortalidade pela doença, a gente 
quer fazer o diagnóstico bem inicial, para que 
essa paciente tenha maior chances de cura. 

O Câncer de Mama pode ser curado, quanto mais cedo ele for detectado. Existe tratamento para o 
Câncer de Mama, mas nem todos são curáveis.

JS: Câncer de Mama tem cura? Quais são as 
formas de tratamento? 

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: O 
Câncer de Mama pode ser curado, quanto mais 
cedo ele for detectado. Existe tratamento para 
o Câncer de Mama, mas nem todos são curá-
veis. Para tratamento temos Cirurgia, Quimio-
terapia, Radioterapia e Hormonioterapia. Não 
necessariamente a paciente faz todos, os casos 
são individualizados.  

JS: Qual papel da família para o sucesso do 
tratamento?

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: O 
apoio ou papel familiar é essencial diante de 
uma doença tão temida. A pessoa receber um 
diagnóstico desse não é fácil e sozinha, mais 
difícil fica. É muito importante o apoio que a 
família dá no acompanhamento das consultas, 
são muitos exames que tem que fazer, são mui-
tos médicos que tem que ir, porque a paciente 
vai precisar de uma equipe multidisciplinar. En-

tão, ela fica o tempo todo em Clínicas Médi-
cas e Hospitais. E precisa de pessoas que deem 
esse apoio, inclusive em casa, o familiar pode 
ajudar nas tarefas domésticas e especialmente, 
oferecendo apoio psicológico sempre que ela 
precisar.

 
JS: Implante de silicone pode causar Câncer 

de Mama?
DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: Não. 

Não causa. 
 
JS: Ter determinados estilos de vida - como, 

por exemplo, sedentarismo - pode levar a um 
maior risco de desenvolver o Câncer de Mama? 

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: Sim, 
a obesidade e o sedentarismo aumentam o ris-
co. 

 
JS: Os dados oficiais apontam um aumen-

to constante no número de casos de Câncer 
de Mama. Segundo o Instituto Nacional do 

Câncer, a estimativa para o triênio 2023/2025 
é de novos 704 mil casos. O que, na opinião 
da Doutora, estaria contribuindo para o au-
mento do número de casos?

DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: 
Acredita-se que os principais motivos deste 
aumento na incidência, estejam relacionados 
à mudança do estilo de vida das mulheres, es-
pecialmente no fator reprodutivo como pri-
meira gestação tardia, nuliparidade, aumento 
do estresse, ansiedade e depressão, além do 
aumento da ingestão de álcool, industrializa-
dos. 

 
JS: O que, na opinião da Doutora pode ser 

feito para reverter esse quadro?
DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: 

Manter uma dieta balanceada, rica em frutas 
e vegetais e com pouca gordura. Praticar ati-
vidades físicas regulares, pelo menos por 1 
hora, 3 dias por semana, a medida do possível 
cuidar da Saúde Mental. E evitar sobrepeso.

(A mulher precisa) Entender que o diagnostico não é uma sentença de morte, muitas pacientes estão 
curadas. Muitas pacientes vivem por anos e vivem bem. Tem que entender que: veio, vai tratar e vai curar

JS: Que conselho a Doutora daria para as leitoras 
do JS? A senhora gostaria de acrescentar alguma 
coisa?
DRA. JANAINA DE MATOS SARRIZO: Gos-
taria de reforçar sobre a importância do Autoexa-
me e do diagnóstico precoce, dos hábitos de vida 
saudáveis da alimentação, fazer atividade física 
e evitar o álcool, amamentar. Ter cuidado com a 
Reposição Hormonal (individualizar os casos) e, 

sobretudo, ter fé, cuidar da mente, do emocional 
e do espiritual. O sucesso do tratamento envol-
ve tudo isto. Entender que, o diagnostico não é 
uma sentença de morte, muitas pacientes estão 
curadas. Muitas pacientes vivem por anos e vi-
vem bem. Tem que entender que: veio, vai tratar e 
vai curar. Acredito que a fé, o otimismo, acreditar 
que vai dar certo é fundamental para o tratamen-
to. Não adianta só tomar remédio. O profissional 

está torcendo pela paciente, o familiar está tor-
cendo pela paciente e ela achando que não tem 
mais jeito. Tudo está dentro de nós, a força, a fé, 
a vontade de viver de ficar boa, é fundamental 
para o sucesso do tratamento. A mensagem que 
eu gostaria de deixar é essa. Se for diagnosticada 
não pense que é o fim, porque existe tratamento, e 
na grande maioria das vezes se consegue a vitória, 
se consegue a cura. 
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SAÚDE MENTAL – DEPRESSÃO PÓS-PARTO

“A Depressão Pós-Parto tem uma característica 
muito marcante que é a perda de vitalidade 

para exercer a ação materna”, pontua Psicóloga 
Sabrina Aguiar Cerqueira.

GABRIELA COSTA MATIAS
jornalismo@jornaldosudoeste.com

No Brasil, em cada quatro mulheres, 
mais de uma apresenta sintomas de 
Depressão entre o período de 6 a 18 

meses depois do Parto, de acordo com dados 
da Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), realizada 
pela Pesquisadora Mariza Theme, da Escola Na-
cional de Saúde Pública Sergio Arouca (Ensp/
Fiocruz),  no estudo Factors Associated with 
Postpartum Depressive Symptomatology in 
Brazil: The Birth in Brazil National Research Stu-
dy, (Fatores Associados a Sintomatologia de-
pressiva pós-parto no Brasil: O Estudo Nacional 
de Pesquisa Nascer no Brasil).

Ainda de acordo com a pesquisa, as mães 
que apresentaram sintomas de Depressão Pós-
-Parto, conforme o modelo final da análise rea-
lizada, são em maioria, mulheres da cor parda, 
com baixa condição socioeconômica, com an-
tecedentes de Transtorno Mental, com hábitos 
não saudáveis, como o uso excessivo de álcool, 
paridade alta e que não planejaram a gravidez.

Alguns sintomas que acometem as mulhe-
res diagnosticadas com Depressão Pós-Parto, 
são: - Melancolia; - Tristeza Profunda; - Perío-
dos de Irritação Extrema; - Cansaço; - Desmo-
tivação; - Falta de vontade para realizar coisas 
prazerosas; - Indisposição e Desânimo; - Perda 
ou ganho repentino de peso; - Preocupação; - 
Ansiedade; - Sentimento de Culpa; - Distúrbio 
do Sono. 

Sabrina Aguiar Cerqueira, Psicóloga Clínica e Hospitalar e Mestranda em Psico-
logia da Saúde.

O JS entrevistou com exclusividade a Psicólo-
ga Clínica e Hospitalar, Mestranda em Psicologia 
da Saúde, Sabrina Aguiar Cerqueira que escla-
rece os principais sintomas da Depressão Pós-
-parto, quais os tratamentos e os cuidados com 
a mulher neste momento.

Confira os principais trechos da entrevista: 

JS: O que é Depressão Pós-parto? 
SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: A Depres-

são Pós-Parto tem uma característica muito mar-
cante, que é a perda de vitalidade para exercer 
a ação materna. Costumamos dizer que são as 
mães que estão presentes fisicamente, mas au-
sentes psiquicamente. É considerado um Trans-
torno Psíquico, de moderado a severo, que ocor-
re nas primeiras quatro semanas do Pós-Parto e 
tem relação direta com o nascimento do bebê e 
com as dificuldades com ele. A Depressão Pós-
-Parto dificulta a interação mãe e bebê. Até por-
que a mãe começa a apresentar na maioria das 
vezes um comportamento bastante mecânico 
operatório. Então as interações acabam se tor-
nando muito empobrecidas. Sem expressão de 
afeto, sem brincadeiras. Essas mães costumam 
não ajustar a sua linguagem ao bebê, e isso 

ocorre em uma privação de estímulos cognitivos 
e de estímulos emocionais.

JS:  Como distinguir a simples tristeza Pós-
-Parto de curta duração que passa espontane-
amente da Depressão que precisa ser tratada 
adequadamente?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: A Tristeza 
Puerperal é uma situação transitória, caracterís-
tica principalmente em uma situação transitória 
determinada pela alteração do humor, de leve 
a moderada intensidade, que costuma ser rápi-
da e envolve a sensação de tristeza, diminuição 

da concentração, insônia, choro fácil, fadiga e 
ansiedade, principalmente relacionado aos cui-
dados com o bebê. Essas alterações de humor 
geralmente duram de duas a três semanas no 
máximo, após o parto. Os fatores de risco vão in-
cluir acontecimentos recentes, por exemplo, que 
a gestante vivenciou durante o período da ges-
tação e agora nesse Pós-Parto inicial, um adoe-
cimento da família, de um membro da família, a 
perda de alguém.

JS: A Doutora diria que é - e qual seria - a 
importância do acompanhamento psicológico 

FOTO: ARQUIVO PESSOAL.
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da gestante?
SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: Observar o 

que seriam os fatores de risco. E aí a gente está 
falando aqui, daqueles fatores que geralmente 
nós Psicólogos ficamos muito atentos quando 
estamos diante de uma grávida. É essa história de 
Depressão antes da gravidez ou em uma outra 

situação de Pós-Parto, que já tenha um históri-
co de Transtorno Bipolar, por exemplo; conflitos 
conjugais, eventos estressores que essa mulher 
viveu nos últimos doze meses da gestação, a fal-
ta de suporte familiar e de amigos, a ausência do 
suporte afetivo e financeiro do companheiro, o 
fato da própria gestação não ter sido planejada, 

a tentativa de aborto na gestação, os abortos es-
pontâneos prévios. Então, também aquelas mu-
lheres que já tiveram experiência de perder seus 
bebês antes da gestação atual, a história de Do-
ença Psiquiátrica Familiar também, costumamos 
ficar atentos e o relacionamento empobrecido 
com a própria mãe.

... Essa é uma característica muito marcante da Depressão Pós-Parto, a sensação de estar sufocada, 
oprimida, uma sensação de inadequação, de inabilidade para cuidar do bebê, de ser incompetente 
como mãe.

JS:  É possível enumerar quais são os senti-
mentos comuns que a mulher tem nesta fase de 
Depressão Pós-Parto?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: Os sinto-
mas de Depressão se sobrepõem a vários outros 
sintomas normais que, ocorrem no Puerpério 
em decorrência da necessidade de cuidado do 
bebê, como a Disfunção do Sono. Todas as alte-
rações que a mulher sofre com relação a ques-
tões do sono, que traz a irritabilidade, sensação 
de perda de energia, cansaço, perda do apetite, 
alterações gastrointestinais e também perda de 

libido. O que temos de sinais adicionais relativos 
a Depressão Pós-Parto, é a Ansiedade significa-
tiva ou até mesmo Crises de Pânico, a intensa 
irritabilidade ou mesmo fúria, um sentimento 
de culpa absurda. Essa é uma característica mui-
to marcante da Depressão Pós-Parto, a sensa-
ção de estar sufocada, oprimida, uma sensação 
de inadequação, de inabilidade para cuidar do 
bebê, de ser incompetente como mãe. E tam-
bém observamos em algumas situações, os pen-
samentos de machucar o bebê, só que frequen-
temente esses pensamentos são silenciados, e 

ela também não traz isso muito à tona e eles só 
acabam sendo revelados se as mulheres forem 
questionadas a respeito disso. Então, geralmen-
te a mãe considera esses pensamentos como 
ilógicos, ela tem uma sensação de que o pensa-
mento é intrusivo, de que o pensamento invade 
o pensamento dela, mas não indicam risco para 
Suicídio ou infanticídio. No entanto, eles podem 
ser indicativos, de um outro quadro que a gente 
nomeia como Psicose Puerperal. Então é impor-
tante o alerta, para afastar essa possibilidade de 
uma ideação até mesmo psicótica.

Dentro da Psicologia consideramos o Puerpério como um fenômeno de abertura existencial. Por que 
falamos de um momento de muita inundação de dúvidas, de incertezas, de medos, de privações, de 
reorganização da vida psíquica da mulher e sobretudo, da sua identidade como pessoa e como mulher.

JS: Existe explicação para a Depressão Pós-
-Parto?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: Para co-
meçar a responder o que é a Depressão Pós-
-Parto, primeiro vamos falar sobre o Puerpério. 
Não temos como falar de Depressão Pós-Parto 
sem antes conversar sobre Puerpério. O Puer-
pério é muito mais do que quarenta dias de 
Pós-Parto ou quarenta dias de Resguardo. 
Dentro da Psicologia, consideramos o Puer-
pério como um fenômeno de abertura exis-
tencial. Por que falamos de um momento de 
muita inundação de dúvidas, de incertezas, de 
medos, de privações, de reorganização da vida 
psíquica da mulher e sobretudo da sua iden-
tidade como pessoa e como mulher. Também 
é um momento de muita explosão de amor, 
também de muita raiva de frustração e de ar-
rependimentos. Então o Puerpério, pode ser 
marcado por sentimentos muito ambivalentes 
e pode ser um momento exigente. Se a mulher 
não tem uma rede de apoio, pode ser muito 
desafiador, se não há pessoas por perto para 
dar suporte ou o contrário e quando você tem 
pessoas por perto que também gostam de se 
intrometer. O fato é que no Puerpério é muito 
importante enfatizarmos que, o nascimento de 
um filho é uma experiência familiar, associado 
obviamente à mudanças na vida da mãe e da 
família. Existe uma necessidade de adaptação 

á chegada desse bebê e desses pais que ne-
cessitam modificar até mesmo o sistema con-
jugal. Por exemplo, para aquelas mulheres que 
não estão em um relacionamento, é importan-
te abrir espaço para uma vida futura de um 
próximo relacionamento. Então assim, preci-
samos entender que o Puerpério é isso aí. Ele 
pode ser muito proveitoso, mas ele também 
pode ser um momento de muita vulnerabilida-
de psíquica, com muita alteração emocional e 
que precisa ser muito cuidado.

 JS: O tipo de Parto influencia na Depres-
são Pós-Parto?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: Sim. E 
existe atualmente o que a gente considera 
como uma Experiência Positiva de Parto. En-
tão, uma Experiência Positiva de Parto é de-
finida como uma vivência em que a mulher 
e os acompanhantes de Parto recebem ou 
receberam sobre o que estava acontecendo. 
É uma experiência que é marcada por muita 
segurança. Então, essa família e essa mulher 
se sentiram muito acolhidos nessa Experiên-
cia Positiva de Parto, pela equipe dos profis-
sionais de Saúde. Então, a Saúde da Mulher 
e do bebê, bem como o que a chamamos de 
Saúde Social, e as necessidades do desenvol-
vimento, são reconhecidas dentro de um Sis-
tema de Saúde que é dotado de recursos e 

que respeitam o contexto cultural onde essas 
pessoas estão inseridas. Falar sobre Experiên-
cia Positiva de Parto, é reconhecer tudo isso, 
da mesma forma que uma Experiência Nega-
tiva de Parto independentemente do estado 
emocional na gravidez, influencia a gravidade 
da perturbação no Pós-Parto sim. É comum 
ouvirmos mulheres que tiveram uma Experi-
ência Positiva de Parto, que elas seguem bem 
no Puerpério. Então, as experiências traumá-
ticas, experenciar a Violência Obstétrica du-
rante o Parto, pode estar associado não só 
ao quadro de Depressão Pós-Parto, mas tam-
bém à Transtornos Ansiosos e eu coloco aí 
também a possibilidade de desenvolvimento 
de Transtorno de Estresse Pós-Traumático.

JS: Com que frequência aparecem os casos 
de Depressão Pós-Parto?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: A preva-
lência da Depressão Pós-Parto varia de cinco 
a nove por cento. Embora essa prevalência 
seja a mesma da Depressão em mulheres não 
grávidas, o início de novos episódios nas pri-
meiras cinco semanas Pós-Parto é maior do 
que para mulheres não grávidas. Por exemplo, 
mães de primeira viagem são particularmente 
de alto risco para esse sofrimento emocional 
nos primeiros três meses e especialmente en-
tre dez e dezenove dias do Pós-Parto.
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Uma outra característica também da presença da Depressão Pós-Parto Materna é a Depressão Paterna. 
Muitos pais se tornam deprimidos em consequência da exacerbação da Depressão Pós-Parto Materno. 
E isso traz um impacto muito grande no casamento e no próprio desenvolvimento do bebê.

JS: E para o recém-nascido e a estrutura fa-
miliar?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: Essa questão 
de a mãe não interagir tão bem com o próprio 
bebê, ela acaba adotando esse comportamen-
to muito mecânico no cuidado com ele. Uma 
outra característica também da presença da 
Depressão Pós-Parto Materna é a Depressão 
Paterna. Muitos pais tornam-se deprimidos 
em consequência da exacerbação da Depres-
são Pós-Parto Materno. E isso traz um impac-
to muito grande no casamento e no próprio 
desenvolvimento do bebê. Essa interferência é 
negativa também no vínculo mãe-bebê, essa 
dificuldade de vínculo dos pais com o bebê 
nesse período também, pode acontecer, é 
uma consequência e por se tratar de um perío-
do crítico, reflete negativamente no desenvol-
vimento da criança mais tarde, mesmo quando 
a mãe se recupera da Depressão Pós-Parto.

JS: Há um tratamento específico para a De-
pressão Pós-Parto?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: Com relação 
ao tratamento, a vamos ter uma abordagem 
geral e conseguir obter resultados melhores, 
se conseguirmos avaliar e tratar aspectos bio-
lógicos, psicológicos e sociais. No caso dos 
aspectos biológicos falamos da promoção de 
um sono adequado e o uso de medicações, ao 
lançar mão da Farmacoterapia para cuidar da 
Depressão Pós-Parto. Quando falamos de as-
pectos psicológicos refere-se a uma Psicotera-
pia Individual ou de Grupo. Com relação aos 
aspectos sociais, a gente vai trazer situações 
familiares que são desfavoráveis ou confliti-
vas, como a falta de informação e educação 
da própria família, sobre o que são essas al-

terações de Puerpério, e também a questão 
dos estressores econômicos. Quem é a mulher 
no Brasil hoje que quando engravida não tem 
uma preocupação de ordem econômica? E o 
que que a gente precisa entender, é que es-
ses três aspectos, biológicos, psicológicos e 
sociais, precisam ser muito bem direcionados 
de forma a trazer maior conforto e um resul-
tado melhor de tratamento para essa mulher 
no Puerpério. Como primeira abordagem de 
tratamento da Depressão Pós-Parto, de leve 
a moderada, ela ainda tem essa característica 
muito mais Psicossocial e nos casos mais se-
veros, tem a abordagem Farmacoterapêutica.

 JS: Como o parceiro (marido ou compa-
nheiro) pode ajudar a mulher com Depressão 
Pós-Parto?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: O pai é de 
fundamental importância nesse processo, in-
clusive porque ele precisa participar ativamen-
te para o restabelecimento da Saúde Mental 
da esposa, da companheira, dessa mulher. E 
ele colabora de forma clara e muito objetiva, 
com os cuidados imaginados por essa mãe, 
para que esses cuidados sejam realizados. 
Então, esse homem, esse pai, protege a re-
presentação que ele criou e que essa mulher 
também criou dela mesma como mãe. É um 
elemento muito bonito e muito sensível. Esse 
homem que protege a representação que eles 
dois construíram sobre o que que é ser um 
bom pai e ser uma boa mãe.

JS: Há alguma relação e qual é a importân-
cia do ato de amamentar na prevenção da De-
pressão Pós-Parto?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: No que diz 

respeito a relação entre Depressão Pós-Parto e 
Amamentação, vamos ver dois tipos de cami-
nhos. Que pode ser o caminho da Depressão 
Pós-Parto Materna, aumentando o risco de 
interrupção precoce do Aleitamento Mater-
no, e também pode ter a Amamentação, sen-
do realmente considerada como um fator de 
proteção para a manifestação da Depressão 
Pós-Parto. Então, em vias de regra, esse des-
mame pode ser complicado, pode piorar ou 
até mesmo desencadear a Depressão Pós-Par-
to. Mas também precisamos considerar alguns 
fatores antes de condenar ou até mesmo de 
impor um processo de amamentação à mu-
lher no Puerpério. Essa mulher precisa ser ou-
vida, ela precisa ser escutada sobre quais são 
os sofrimentos dela nesse quadro de Depres-
são Pós-Parto. Quais são os sofrimentos dela 
nesse Puerpério? O que está assombrando-a 
durante esse período? É uma escuta especiali-
zada e qualificada que conseguimos identificar 
e intervir da melhor forma possível para que o 
processo de amamentação continue.

JS: A Doutora gostaria de acrescentar algu-
ma coisa?

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA: Se você faz 
parte da rede de apoio de alguma mulher 
Puérpera, eu gostaria muito de te dizer que 
seja gentil com ela, ela está lutando para ser a 
melhor mãe para o filho dela com os recursos 
que ela tem. E se você é a pessoa, é uma mu-
lher que está passando por essa jornada tão 
potente que é se tornar mãe, eu gostaria de 
te dizer para ser paciente, ser gentil com você 
mesma. Não compare sua maternidade com a 
de outras mães, cada uma faz o que pode, do 
jeito que consegue.

SABRINA AGUIAR CERQUEIRA
Psicóloga Clínica e Hospitalar

GRADUADA EM PSICOLOGIA PELA UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA. ESPE-
CIALISTA EM TEORIA DA CLÍNICA PSICANALÍTICA PELA UNIVERSIDADE FEDERAL 
DA BAHIA E PRECEPTORIA NO SISTEMA ÚNICA DE SAÚDE (SUS) PELO HOSPITAL 
SÍRIO LIBANÊS. PSICÓLOGA E COORDENADORA DO SERVIÇO DE PSICOLOGIA DO 
COMPLEXO HOSPITALAR GERAL DE VITÓRIA DA CONQUISTA E PRECEPTORA DO 
PROGRAMA DE RESIDÊNCIA MULTIPROFISSIONAL EM URGÊNCIA DO INSTITUTO 
MULTIDISCIPLINAR EM SAÚDE DA UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA/HOSPITAL 
GERAL DE VITÓRIA DA CONQUISTA. PSICÓLOGA HOSPITALAR E PRECEPTORA EM 
PSICOLOGIA NA FUNDAÇÃO DE SAÚDE DE VITÓRIA DA CONQUISTA. REALIZA 
AÇÕES NAS ÁREAS DE SAÚDE MENTAL MATERNA, PSICOLOGIA PERINATAL, ON-
COLOGIA. ATUA COMO PSICÓLOGA CLÍNICA EM CONSULTÓRIO PARTICULAR.

Hospital Geral de Vitória da Conquista - Avenida Filipinas – Bairro Felícia
Telefone: (77) 32292439

Ânima Psicologia Clínica
Avenida Artur Seixas, 90, Edifício Kinzai - Sala 201, Candeias

SAÚDE MENTAL – DEPRESSÃO PÓS-PARTO



35
Brumado, de 05 a 20 de Outubro de 2023

 www.jornaldosudoeste.com Edição - 727

SAÚDE DA MULHER – CÂNCER DE MAMA

Na velhice e na doença: mulheres são 
abandonadas quando não podem mais cuidar
70% das mulheres diagnosticadas com Câncer de Mama são rejeitadas 

por companheiros. Amparo ainda é um privilégio masculino.

NATÁLIA SOUSA (HTTPS://WWW.INSTA-
GRAM.COM/NATYOPS/) - REVISTA AZMINA
https://azmina.com.br/

É comum que depois do diagnóstico de 
Câncer, pacientes digam que a vida mudou 
drasticamente. Os estigmas relacionados à 
doença, os impactos do tratamento e o re-
sultado – muitas vezes – incerto, são assus-
tadores para quem recebe a notícia. Se isso 
já não fosse o bastante, nós, mulheres, lida-
mos com um peso adicional: o abandono. 

A situação é tão comum que virou esta-
tística: de acordo com a Sociedade Brasileira 
de Mastologia, 70% das pacientes lidam com 
a rejeição de seus parceiros nesse momento. 
Isso quer dizer que, além de enfrentarem um 

momento extremamente frágil, elas ainda 
precisam passar por isso sozinhas.

A ativista Daniela Louzada, que trata de 
um tumor no Cérebro desde 2019, conta que 
já viu essa cena acontecendo muitas vezes 
dentro do Hospital. Durante uma sessão de 
Radioterapia, ela ouviu uma outra paciente 
se desesperar diante da ideia de perder os 
cabelos, “Ela dizia: o meu marido vai me lar-
gar”. 

Para muitas de nós, basta que o nosso cor-
po se fragilize para que o abandono aconte-
ça. Somos vistas como um corpo que cuida 

e não que precisa de cuidado. E por isso, in-
felizmente, não é só na doença que esse de-
samparo acontece. Na velhice, ele também 
pesa mais sobre nós. A gente fala sobre tudo 
isso no novo episódio do Gênero em Tudo. 
Assista! Com entrevista de Dani Louzada, do 
Canal Terminal (https://www.youtube.com/
channel/UCFCodOpMk8HobSZ0PMyLbQw). 

MATÉRIA ORIGINALMENTE PUBLICADA NA REVISTA AZ-
MINA - https://azmina.com.br/reportagens/na-velhice-
-e-na-doenca-mulheres-sao-abandonadas-quando-nao-
-podem-mais-cuidar/ - 70% das mulheres com câncer de 
mama são abandonadas

FOTO: HTTPS://FACTOTUMCULTURAL.COM.BR/
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PESQUISA

Maracujá para a indústria de alimentos e de cosméticos

CHRISTIAN MARRA – COMUNICAÇÃO INOVA UNICAMP
https://www.unicamp.br/unicamp/

FOTO: DIVULGAÇÃO RUBIAN EXTRATOS E THAIS OLIVEIRA

Substituir ingredientes com aditivos quí-
micos ou industrializados por insumos 
naturais é um dos principais caminhos 

buscados, atualmente, pelas indústrias alimen-
tícia, cosmética e nutracêutica (fabricante de 
suplementos alimentares e de substâncias que 
previnem doenças). O consumidor está mais exi-
gente e tem dado preferência a produtos cons-

tituídos por ingredientes naturais e com menos 
riscos de danos à sua saúde. Melhor ainda se es-
ses ingredientes forem amigáveis ao ambiente.

Nessa corrida por insumos mais saudáveis e 
ambientalmente sustentáveis, o Maracujá tem se 
destacado como uma valiosa fonte de bioativos 
benéficos ao organismo e, ao mesmo tempo, 
viável ao seu aproveitamento comercial. Estes 

foram os resultados de pesquisas desenvolvidas 
em parceria entre especialistas da Faculdade de 
Engenharia de Alimentos da Universidade Esta-
dual de Campinas (FEA Unicamp) e da Rubian 
Extratos, uma empresa-filha da Unicamp que já 
oferece no mercado, com sucesso, os Extratos de 
Bioativos do Maracujá, completando assim o ci-
clo da inovação.

As ricas propriedades do Maracujá
As pesquisas foram conduzidas na FEA Uni-

camp por um grupo liderado pelo professor 
Julian Martínez, que constatou que o Maracujá 
reserva em suas sementes compostos bioativos 
com potencial de prevenir o envelhecimento 
da pele. “Isso se deve às suas propriedades que 
estimulam a renovação celular e a produção de 
Colágeno”, explica o professor Martínez.

Atuando como parceira nessas pesquisas, a 
Rubian Extratos licenciou a patente, depositada 
com o apoio da Agência de Inovação Inova Uni-
camp, para oferecer os Extratos de Bioativos do 

Maracujá no mercado. Hoje, a Rubian fornece 
esses Extratos sobretudo a empresas do setor 
de cosméticos, que usam os Bioativos do Ma-
racujá como componentes de produtos como 
séruns e de loções hidratantes ou de limpeza 
da pele.

As pesquisas a partir de um Complexo An-
tioxidante contendo Bioativos Naturais recom-
binados da semente do Maracujá, que cons-
tatou suas propriedades antienvelhecimento, 
começaram há alguns anos. A emulsão desen-
volvida apresentou, ainda, características sen-

soriais adequadas ao uso pela indústria cos-
mética.

Segundo o professor Martínez, os Extratos 
combinados na forma de miniemulsões con-
centram num único produto as propriedades 
bioativas da parte Lipídica e Hidroetanólica do 
Maracujá (Passiflora edulis). Outras pesquisas 
já demonstram que esses extratos possuem 
capacidade de inibição das enzimas responsá-
veis pela degradação da Elastina e do Coláge-
no, além de promover a proliferação de Que-
ratinócitos, que atuam na renovação celular.

Um novo método para a obtenção dos extratos
Outros importantes resultados das pesquisas 

conduzidas pela equipe do professor Martínez 
se estenderam ao seu método de extração.

Esta é também uma importante questão para 
a indústria, pois, além de priorizar o uso de ex-
tratos vegetais ricos em Bioativos, os fabrican-
tes também procuram servir-se de métodos de 
obtenção dos extratos que sejam eficazes e não 
agressivos ao ambiente. As técnicas convencio-

nais apresentam problemas relacionados ao seu 
rendimento, ao tempo de obtenção e ao uso de 
solventes, ou seja, podem comprometer a quali-
dade dos extratos e ainda causar danos ambien-
tais.

A nova tecnologia desenvolvida para o pro-
cesso de extração utiliza fluidos pressurizados 
para obter os compostos Bioativos do Maracujá. 
Através de um método de extração, contínuo, 

que permite que o solvente isento de soluto per-
meie os poros das partículas da matéria-prima, 
torna-se possível intensificar a extração, ou seja, 
permite-se aumentar a produtividade do extra-
to. Além disso, o método desenvolvido facilita 
o escalonamento do processo, algo vital para a 
indústria, que pode produzir o extrato em larga 
escala para seu aproveitamento em alimentos, 
fármacos, nutracêuticos e cosméticos.
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Pesquisadores da FEA extraíram da semente do Maracujá bioativos ricos em propriedades que previnem o envelhecimento da pele. 

A Rubian Extratos, uma parceira estratégica nas pesquisas
O avanço das pesquisas com base no Mara-

cujá, entre outras fontes naturais, pela equipe 
da FEA Unicamp tem contado, há alguns anos, 
com uma importante parceria com a Rubian Ex-
tratos, uma Empresa-Filha da Unicamp. O pro-
fessor Martínez explica que “o trabalho do nos-
so Grupo de Pesquisa com a Rubian Extratos 
começou há alguns anos, a partir do interesse 
da empresa no que vínhamos desenvolvendo, 
como a extração de Bioativos a partir do ba-
gaço de Maracujá, que gerou um pedido de 
patente e um licenciamento de tecnologia pela 
Rubian”.

O Engenheiro Químico Eduardo Aledo, Ge-
rente-Geral e um dos sócios da Rubian Extra-
tos, destaca a importância dessa parceria com 
os pesquisadores da FEA no desenvolvimento 
da empresa: “trabalhamos em parceria contí-
nua com a Unicamp. Fazemos a ponte entre o 
conhecimento técnico e científico com o mer-
cado. O desenvolvimento dos nossos Bioativos 
passa sempre pela academia, e esse é um dos 

nossos principais diferenciais competitivos”, 
afirma.

A Rubian desenvolve e produz extratos ve-
getais ricos em Bioativos, usados como insu-
mos na fabricação de produtos da indústria 
cosmética, de alimentos e de suplementos ali-
mentares.

A empresa teve seu início na Unicamp em 
2014, quando os sócios participaram da com-
petição Desafio Unicamp, organizada pela Ino-
va, e foi Isso despertada a ideia de criar uma 
startup usando como base de seus negócios as 
tecnologias da Unicamp.

Na sequência, a startup ingressou no Pro-
grama de Incubação da Incubadora de Empre-
sas de Base Tecnológica da Unicamp (Incamp) 
e, desde então, passou a licenciar patentes de 
novos processos de extração e de aplicação de 
Bioativos Naturais, desenvolvidos em parceria 
com pesquisadores da FEA.

A Rubian Extratos atua sobretudo no ramo 
B2B como fornecedora desses insumos, que se 

destacam pela sua qualidade superior. Segun-
do Eduardo Aledo, um dos sócios fundadores 
da Rubian e que foi mentor empresarial da 
equipe que competiu no Desafio Unicamp, a 
razão desse nível são os contínuos investimen-
tos em pesquisa, em parceria com a Unicamp e 
com outras Instituições, que resultam em Bioa-
tivos com um patamar de qualidade incomum 
no mercado:

“Os produtos que oferecemos são desenvol-
vidos após muita pesquisa científica e exaus-
tivos testes. E essa base em dados científicos 
atesta a nossa credibilidade e garante mais se-
gurança aos nossos clientes. No mercado, exis-
tem empresas de extratos com uma variedade 
enorme em seu menu de produtos. Mas estão 
longe de ter a mesma profundidade científi-
ca nós buscamos alcançar. Assim trabalhamos 
com Bioativos mais seletivos e que conseguem 
preservar melhor as propriedades originais das 
matrizes e sementes, o que garante um desem-
penho superior”, explica Aledo.

ESTA REPORGEM COMPÕE A SÉRIE PRÊMIO INVENTORES 2023
(https://www.inova.unicamp.br/premioinventores/)

MATÉRIA ORIGINALMENTE PUBLICADA NO SITE DA INOVA UNICAMP
https://www.inova.unicamp.br/2023/09/o-maracuja-uma-rica-fonte-de-bioativos-naturais-para-a-industria-de-alimentos-

-e-cosmeticos/

FOTO: THAÍS OLIVEIRA
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Governo do Estado disponibiliza valores 
dos repasses constitucionais feitos aos 

municípios baianos em setembro
DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

O Governo do Estado, através da Secretaria de Estado da Fazenda Bahia, por meio do Sistema de Administração de Recursos Financeiros, 
repassou no último mês de setembro R$ 789.803.294,15 para os 417 municípios baianos. 

As Transferências Constitucionais são parcelas das receitas estaduais que devem ser repassadas aos municípios. Os recursos repas-
sados referem-se ao montante arrecadado no período de 01 a 30 de setembro, correspondentes à distribuição de cotas, partes do Imposto sobre 
Operações relativas à Circulação de Mercadorias e Prestação de Serviços de Transporte Interestadual e Intermunicipal e de Comunicação (ICMS), 
Imposto Sobre Produtos Industrializados (IPI), Imposto sobre Propriedade de Veículos Automotores (IPVA), Fundo de Investimentos Econômico e 
Social da Bahia (Fies) e Fundo de Cultura da Bahia (FCBA). 

O total repassado pelo Estado às 417 Prefeituras Municipais nos primeiros oito meses do ano somam R$ 6.092.250.754,06.
Visando contribuir para ajudar a conscientizar as Prefeituras Municipais, sobre a necessidade de ter mais transparência e estimular a participação 

da população na fiscalização das contas públicas, o JS publica, abaixo, os valores repassados pelo Governo do Estado, no mês de setembro, para 
municípios das regiões originalmente da área de abrangência de sua circulação impressa, destacando os dez que mais e os dez que menos recursos 
receberam.

Os dez municípios que mais receberam foram:

Os dez municípios que menos receberam foram:

(*) COM INFORMAÇÕES DO SISTEMA DE ADMINISTRAÇÃO DE RECURSOS FINANCEIROS DA SECRERTARIA DE ESTADO DA FAZENDA DA BAHIA
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